

## SIGUE LA LUCHA EN EL FRENTE ORIENTAL

# Austroalemanes y rusos en el Danubio

## LUCHA DE MINAS EN OCCIDENTE

### ¿Torres Vedras ó Elviña?

Un Cuerpo expedicionario francoinglés, cuya fuerza se evalúa en 120 á 150.000 hombres, se halla atrincherado entre el lago Doiran, el Vardar y el Teherna, en plena Macedonia del Sur. Tiene un destacamento avanzado en Krivolak, pero su centro ha retrocedido al desfiladero de Demir Kapu, formidable y temerosa garganta, por donde pasan el gran río y el ferrocarril macedónico. Se anuncia un ataque de los ejércitos austroalemanes y búlgaros contra los efectivos que mandan Sarrail y Monro. Y en París y Londres se discute con apasionamiento el nuevo problema estratégico y político planteado en los Balcanes.

La situación de los aliados en esta península es muy parecida á la de los ingleses en España cuando nuestra guerra de la Independencia. Napoleón, vencedor de los austriacos en Wagram, era dueño de Europa. Luego de la invasión y sumisión por los franceses de Andalucía, reconcentrada la defensa en Cádiz, el duque de Wellington, que tenía su ejército en Extremadura, retiróse á Portugal, y Napoleón quiso dar uno de sus golpes maestros. Y ordenó á Massena, el mejor de sus generales, el hijo predilecto de la Victoria, el héroe de Zurich, arrojara á los ingleses de la Península Ibérica y se apoderara de Lisboa.

Como lo dice Thiers en su *Historia del Consulado y del Imperio*, toda Inglaterra temblaba por Wellington. Y el Gobierno enviaba á éste despacho sobre despacho, rogándole fuera prudente y no se aferrara á sus temerarias ideas de pelear en el Sudoeste de Europa, apoyándose en la rabia desesperada de los españoles.

Y como los ingleses estaban casi seguros de que Wellington sería batido por Massena, no le mandaban recursos, sino con mucha parsimonia.

Sobre todo, la oposición parlamentaria británica pedía á grandes gritos que el ejército se embarcara antes de que los franceses comenzaran su ofensiva. Pero Wellington se negó. He aquí sus razones, según Thiers las expuso en su magna obra:

«Wellington había apreciado la fuerza de resistencia que los odios nacionales, el clima y las distancias oponían á los franceses, y se decía, con una convicción que nada podía quebrantar, que el vasto andamiaje de la grandeza napoleónica estaba minado por todas partes, que sin duda Napoleón podría apoderarse de casi toda la península Ibérica, pero que no lograría conquistar algunos puntos extremos, tales como Gibraltar, Cádiz y Lisboa, protegidos por su alejamiento y por el mar, y que si Inglaterra, desde esos puntos extremos, continuaba excitando y sosteniendo con sus socorros el odio de los portugueses y de los españoles, se vería renacer constantemente la lucha que agotaba las fuerzas del Imperio...»

Los sucesos le dieron la razón. Retiróse á las líneas de Torres Vedras, y con las espaldas guardadas por las flotas británicas, dueñas del Atlántico, desahó á Massena.

Este perdió infructuosamente la flor de sus soldados y tuvo que retirarse. Siguió la batalla indecisa de Fuentes de Oñoro y la acción mucho más importante, por sus resultados, de Albuera. Y la oposición fué vencida en el Parlamento británico. Y Napoleón, viendo que la guerra de España no le proporcionaba el éxito anhelado, volvió sus ojos á las comarcas del Septentrion. Y ello fué su ruina...

Algunos críticos militares franceses dicen que Sarrail y Monro tienen en la península calcídica unas líneas de Torres Vedras. Y llevan su paralelo á comparar la Serbia de hoy con la España de ayer, y á asegurar que Salónica puede ser la Lisboa de los Balcanes.

¿Mas las circunstancias son las mismas? Grecia no es aliada, y Bulgaria y Turquía son alemanas. La Macedonia, poblada por griegos, búlgaros y albaneses, es hostil á los francoingléses. Mackensen bien vale Massena. Y posee medios que éste no poseía.

La división Bailoud, que fué la primera que desembarcó en los muelles serbios de Salónica, penetró 70 kilómetros en el país macedónico. Escogió como frente provisional una cadena de colinas de 1.000 á 1.600 metros de altura, y que tiene como foso el río Strumitza. Afirmóse en Krivolak, en una especie de espaldar escarpado que flanquea primero el caudaloso Vardar, y luego el Teherna, su afluente.

Pero ese frente provisional sólo servía para el caso de un avance rápido hacia Veles y Uskub. Este avance rápido no pudo ser realizado porque Sarrail y Monro no recibieron á tiempo las fuerzas necesarias para realizarlo. Dicen de París y Londres que, habiendo evacuado los serbios el desfiladero de Katchanik, la unión con ellos se hacía imposible. Mas los serbios defendieron esas posiciones hasta el 20 de noviembre. Y los desembarcos aliados empezaron á principios de octubre. Si el Cuádruple Acuerdo hubiese

querido de verdad socorrer al ejército del Rey Pedro, habría podido tender la mano á Serbia, desde Veles y Uskub, y constituir una base macedónica poderosísima, donde la guerra se hubiera concentrado y donde los serbios habrían encontrado la salvación.

Las posiciones actualmente ocupadas por los francoingléses son insostenibles. Para no ser envueltos, Sarrail y Monro deben prolongar su línea por el Oeste, en dirección á las colinas de Verria, y por el Este, llevarla al Struma, al lago de Tahinos y al mar.

Tan gigantesco semicírculo tendría un desarrollo de 280 kilómetros. ¿Cómo defenderlo con menos de 150.000 soldados?

Se impone, pues, á Sarrail y Monro, el partido de la prudencia. Tienen, si no reciben orden de reembarcarse y abandonar la partida, que aproximarse á Salónica y constituir dos líneas. La primera abarcaría una extensión de 100 kilómetros. Empezaría en las eminencias de Krusia, al Sur del Strumitza, más abajo de la cadena de Belech, á 60 kilómetros de Salónica, y tendría como barrera oriental, al lago de Doiran y el Struma. Al otro lado del Vardar, hacia Occidente, las alturas de Pajak, altas de 1.300 metros, librarían al flanco izquierdo del peligro de una maniobra envolvente.

La segunda línea fué indicada por nosotros el otro día. Se iniciaría en las bocas del Vardar, cubría Salónica, pasaría por los lagos de Aivasil y Besik y acabaría en Vrasa, á orillas del Egeo.

Esta segunda línea, muy fuerte gracias á la naturaleza, de imposible envolvimiento, ya que ni alemanes, ni austriacos, ni búlgaros son dueños del mar, podría ser guardada con 150.000 hombres.

Clemenceau sigue pidiendo que los aliados abandonen Salónica. ¿Es que teme que la aventura de Macedonia acabe, no como la de Wellington en unas Torres Vedras inexpugnables, sino como la de sir John Moore, en una batalla de Elviña, seguida de un precipitado embarque y precedida de la muerte, más ó menos gloriosa, del jefe del ejército?

El erudito gallego Sr. Tertamancy, en su libro *Britanos y galos*, ha contado detenidamente el drama donde hallara trágico fin el desgraciado y valeroso Moore. Ese libro ú otro donde se narrara los mismos acontecimientos, debía ser leído por los Gobiernos del Cuádruple Acuerdo. La historia se repite. Mas no parece que Sarrail tenga la misma confianza que Wellington. Ha ido contra su voluntad á Macedonia y no le dieron los hombres ni los elementos que reclamaba. ¿Se los mandarán ahora, á consecuencia del viaje de Kitchener? Como es un buen caudillo, podrá establecer en la Península calcídica una cabeza de puente, unas nuevas Torres Vedras. ¿No se los mandan? El resultado de su expedición á Macedonia será muy parecido al de la de Moore...

### Los italianos

Comunicado oficial.

ROMA, 4. En el valle de Ledro, uno de nuestros destacamentos alpinos bajó por medio de cuerdas unas rocas escarpadas al Norte del valle, sorprendiendo y rechazando á unos grupos enemigos que allí se habían reforzado, ocupando sus posiciones.

Son de señalar encuentros favorables para nosotros al Noroeste de Roncegno, en el valle de Sugana, en el de Rimbiano (Renz) y á la espalda de Fischbach, en el valle de igual nombre (Gadeitz).

Nuestra infantería ocupó frente á Tolmino parte de un atrincheramiento enemigo, en la altura de Santa María, apoderándose de fusiles y municiones.

En el resto del frente no hay cambios.

### En los Balcanes

La situación de los aliados.

SALONICA, 3. Los Cuerpos francoingléses del valle del Vardar están amenazados con un triple ataque convergente, viniendo del Oeste, del Norte y del Este.

La organización sólida de las posiciones y la admirable moral de los combatientes inspiran toda confianza.

Sin embargo, basta mirar á un mapa para ver las dificultades de la situación del Cuerpo expedicionario, y sería imprudente querer ignorar.

Los alrededores de Salónica son, al Oeste, una región pantanosa, y al Este una serie de lagos.

La península de Calcidia, rocosa y rodeada de bancos de arena, es casi inabordable y, por último, el golfo mismo de Salónica puede ser momentáneamente cerrado por minas y submarinos.

Sin embargo, en el interés mismo del resultado fatal de la guerra, es evidente que no hay que abandonar á ningún precio esta llave que significa Salónica.

En estas condiciones se ha estudiado la ocupación de otra base naval complementaria de la de Salónica.

La elección de Volo se impone, con su camino á Larsisa y Macedonia, camino histó-

rico y estratégico de la concentración griega sobre la alta Macedonia.

### Ejército búlgaro.

GINEBRA, 3. Los búlgaros constituirán su nuevo ejército en el valle de Struma.

La quinta de 1917 será llamada en febrero.

### Las tropas alemanas.

AMSTERDAM, 3. Colin Ross, el corresponsal de guerra de la *Vossische Zeitung*, habla de las dificultades con que han tenido que luchar los ejércitos alemanes en su marcha por Serbia.

Y escribe:

«Las columnas del ejército se mueven en la garganta de las montañas que conducen desde Kragujevatz hacia el Sur. Una larga y negra serpiente sin fin sale del valle y recorre la montaña. Todo aquello que no puede llegar hasta la cúspide de la montaña—y sólo lo pueden hacer la infantería y las bestias de carga—se reúne allí en mezcolanza. Cañones, secciones de artilleros, columnas de aprovisionamiento, ambulancias, todo está en el más completo desorden.

Hace tres años que vi yo en Tracia al ejército turco. Tenía el aspecto de una banda de bohemios, y actualmente las tropas imperiales alemanas no presentan mejor aspecto.

Antes de comenzar la ofensiva, todas las tropas recibieron uniformes nuevos. A la hora presente, esos uniformes están cubiertos de fango y lodo, y los capotes están agujerados por todas partes, porque todavía no se ha dispuesto de tiempo para coserlos.

Las columnas de carruajes ofrecen un aspecto cómico. Los antiguos y pesados camiones han tenido que abandonarse y ser sustituidos por camiones más pequeños y más ligeros, que ocupen menos espacio.

Así, se requirió cuanto tenía ruedas. El tiro no es menos cómico. Se ve junto á los percherones belgas los pequeños caballos de Galitzia, de Hungría y de Serbia, mientras que la artillería pesada es arrastrada en parte por búfalos y por bueyes.

Nuestra batería de obuses está enterrada en el barro. Avanzamos únicamente paso á paso. Los caballos pateaban y los soldados chorreaban sudor. Un batallón de infantería tuvo que auxiliarlos.

Un carro de municiones se ha inmovilizado, y es imposible ponerlo en marcha. Es necesario sacar cuanto contiene.

Con el fango hasta las rodillas, los soldados transportan con gran trabajo las cajas de cartuchos.

Cuando el camión está vacío, se le mueve un poco; pero en seguida se vuelve á atascar en el barro. Todo se detiene. Los látigos dejan rastro sangriento en los lomos de las caballerías. Pero es inútil, los caballos tiemblan.

Es necesario recubrir el camino con piedras y maderas. Luego avanza un grupo de prisioneros. El jefe les para y les ordena que ayuden...»

### La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 4. En toda la extensión del frente, desde el golfo de Riga hasta el Pripiat, no hay cambio alguno.

En la noche del 2 al 3 el enemigo, después de fuerte preparación de artillería, lanzóse al ataque contra la estación del antiguo Podcherevitchi, á orillas del Styr, Sudoeste de Rafalovka.

Nuestros elementos, echados atrás en un principio, restablecieron al anochecer la situación y recuperaron dicha estación.

Nuestra artillería, mediante un fuego concentrado contra la aldea de Semki, también á orillas del mismo río, aguas arriba de Tchartorysk, causó al enemigo pérdidas grandes y le puso en desordenada fuga.

En Galitzia, al Sur de Nuevo Alexinetz, nuestra artillería dispersó considerables aglomeraciones austriacas.

El enemigo, que tomó la ofensiva el día 2 contra el pueblo de Brikolta, al Oeste de Trembovia, fué rechazado.

La ofensiva enemiga contra Nyavovka, localidad al Nordeste de Butchach, fué rechazada por nuestro fuego.

En el Cáucaso son de señalar, al Sur del lago Van, unos encuentros de nuestras vanguardias con los turcos, á quienes expulsaron de la región de Varkonis y se acercaron á Bihlis.

En todo el frente hay fortísima tempestad de nieve desde hace algunos días.

Todas las montañas están sepultadas bajo enormes capas de nieve.

### Von Papan y Boyed

Petición del Gobierno yanqui.

WASHINGTON, 4. (Oficial.) El Gobierno de los Estados Unidos ha pedido que sean llamados los agregados militar y naval, von Papan y Boyed, con motivo de su conducta respecto á los asuntos militares y navales.

Serán trasladados.

LONDRES, 4. De Nueva York dicen al «Times» que los agregados von Papan y Boyed serán trasladados á América del Sur.

### La ocupación de Monastir

Firma del protocolo.

LONDRES, 4. De Atenas dicen al «Daily News» que Monastir fué ocupado por los búlgaros después de firmarse un protocolo entre los notables de la ciudad y una delegación de oficiales alemanes y búlgaros.

Numerosos soldados serbios se han refugiado ya en territorio griego, donde no han sido molestados en lo más mínimo ni desarmado ninguno de ellos.

### El empréstito canadiense

Ha sido duplicado.

OTTAWA, 4. El Gobierno ha acordado elevar á cien millones de dólares el empréstito de cincuenta, cuya suma ha sido totalmente suscrita.

### La retirada de los serbios

Seguridades del Gobierno de Grecia.

PARIS, 4. El corresponsal del «Echo de Paris» en Atenas comunica que todo el ejército serbio del Norte se halla en seguridad, después de la retirada de las fuerzas procedentes de Monastir, y que marchan, sin duda alguna, á reunirse con el ejército francoinglés.

El Gobierno griego ha dado seguridades de que esas tropas no serán desarmadas.

A «Le Matin» le dicen de Salónica que un batallón serbio ha llegado al campamento francés por el camino de Guevgueli.

### Impuesto sobre los jornales

Una conferencia.

LONDRES, 4. Los Sres. Mackenna y Henderson han conferenciado ayer con los delegados de los obreros y patronos, con objeto de discutir el impuesto que se trata de establecer sobre los jornales de obreros.

### Los montenegrinos

Comunicado oficial.

PARIS, 4. Comunicado montenegrino: «Rechazamos en todas partes vivos ataques á nuestras posiciones del río Tchobotina, cerca de Pierje.»

### Búlgaros y griegos

Negociaciones.

PARIS, 4. Telegrafían de Salónica que Monastir está sin defensa desde hace quince días, y el retraso en ocuparla los germanobúlgaros no obedece á razones militares, sino á causas políticas.

Parece que entre Sofía y Atenas hay negociaciones para abandonar dicha ciudad de Monastir á los griegos bajo ciertas condiciones.

Las condiciones no son difíciles de conocer, siendo indudable que consistirían en una acción grecobúlgara contra las tropas francesas.

### Preparativos militares

En Grecia.

MILAN, 4. Telegrafían de Atenas á *Il Corriere della Sera* que los preparativos militares prosiguen sin interrupción.

Se dice que algunas quintas serán licenciadas; pero, en cambio, serán llamados á las armas todos los refugiados que se encuentran sobre territorio griego y tienen de veinticinco á cincuenta años.

Su número se elevaría á 200.000.

Algunas personas afirman que la movilización y concentración de tropas en Salónica tiende á impedir una ocupación por parte de los aliados, ó detener el peligro de una invasión búlgara, que es posible, á pesar de las seguridades recibidas de Sofía.

Se piensa igualmente si el ejército griego pretenderá ocupar parte de la Macedonia serbia y la Albania meridional, en el caso de que las vicisitudes de la guerra hiciesen posibles estas operaciones.

### Frente á Monastir

Resistencia serbia.

GINEBRA, 4. Telegrafían de Bucarest á «La Tribuna» que, con la ayuda de los turcoalemanes, los búlgaros han concentrado un ejército de 160.000 hombres sobre el frente de Monastir, donde una sangrienta batalla está entablada desde el 30 de noviembre.

La resistencia serbia es muy brillante, y los búlgaros, turcos y alemanes sufren pérdidas grandes.

El mando de las tropas está en manos de 780 oficiales alemanes, la mayoría de los cuales ha hecho la campaña en los Dardanelos.

### Bolsa de París

Cotizaciones.

PARIS, 4. Bolsa: 3 por 100 francés, 64,50; Exterior, 82,35; libras, 27,395 á 27,695.

### En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 4. Parte oficial de las tres de la tarde: «La noche ha transcurrido con relativa tranquilidad.

Algunos obuses de grueso calibre han caído

al Este de Grenz, en la región de Sampi-gneul.

Hemos hecho saltar con éxito una mina cerca de Vauquois.

Las lluvias torrenciales molestan el tiro de la artillería.»

## SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

Los austroalemanes en Monastir.

LONDRES, 4. (Estación del Almirantazgo británico.) A las cinco de la tarde.

Telegrafían á Reuter desde Salónica, de origen fidedigno, que las tropas austroalemanas entraron en Monastir y enarbolaron la bandera austriaca. Se cree que los búlgaros no entrarán en ella, por lo menos hasta dentro de un día. Los serbios evacuaron Monastir el día 2 de diciembre por la tarde, por orden de su propio Gobierno y no por presión de los búlgaros.

## De Francia

Lo que dicen los búlgaros.

PARIS (Torre Eiffel), 4 de diciembre de 1915, á las diez de la mañana.

Los búlgaros han afirmado varias veces que la ocupación de Prizrend señalaría el final de la campaña contra Serbia, cuyos ejércitos, además, están aniquilados.

Después de haber tomado Prizrend, los búlgaros anuncian que continuarán persiguiendo al ejército serbio, lo que hace pensar que todavía queda un ejército serbio.

Los montenegrinos.

Por su parte, las tropas austroalemanas continúan dirigiendo todos sus esfuerzos contra Montenegro, cuyo pequeño ejército, después de haber opuesto á los agresores una heroica resistencia, se ve obligado á replegarse ante su número.

El ataque se lleva á cabo por tres columnas procedentes de la frontera de Bosnia y de la de Sandjak, por la parte de Novi-Bazar, ocupada por los montenegrinos el 1.º de diciembre.

A consecuencia de la llegada de grandes columnas enemigas hacia Pribaj y Metalka, las tropas montenegrinas han recibido la orden de evacuar sin combate la ciudad de Plevlie y de retirarse á sus posiciones de defensa.

En Salónica.

El desembarco de los aliados en Salónica continúa, y habiendo mejorado las condiciones meteorológicas, se hace más fácil el aprovisionamiento del frente francés.

En las orillas de Carna hay calma, así como en el sector de Kostorim.

En Krivolak, dos baterías búlgaras han sido reducidas al silencio.

Hay numerosas desertiones entre los búlgaros que combaten en el frente de los aliados.

Denys Cochín.

M. Denys Cochín, ministro de Estado, ha llegado esta mañana á París, por la estación de Lyon, á las nueve y veinticinco, procedente de Roma.

## De Austria

De Italia.

NORDEICH, 4. En Italia ha habido numerosas demostraciones contra el Ministerio, siendo éste recibido con gran frialdad al entrar en la sala.

La Prensa inglesa.

La Prensa inglesa hace notar que reina gran marejada con relación á la vuelta precipitada de Kitchener de su viaje de inspección á través de países de los aliados. Corre el rumor de que la misión de Kitchener ha fracasado. Ni Italia ni Francia demuestran gran entusiasmo por la empresa de los Balcanes.

Los Balcanes.

Clemenceau, en su periódico «L'Homme Enchaîné» pide que se abandone Salónica, habiendo él siempre puesto en guardia á Francia contra la empresa de los Dardanelos, profetizando su descalabro.

El *Newelliste de Lyon* anuncia que las tropas francesas se retirarán desde los Balcanes á Salónica, ya que ha pasado la oportunidad de ayudar á los serbios.

Según lo dicen al *Temps* desde San Petersburgo, Rusia ha renunciado á indisponerse, ofendiéndola, con Rumania, ya que este país no está conforme en permitir á los rusos que paseen por territorio rumano.

Si esta noticia se confirma, vendrá á evidenciarse que Rusia no quiere emplear con Rumania medios de coacción, coartando su neutralidad, tal como Inglaterra y Francia se han portado continuamente con Grecia.

La Prensa inglesa se hace eco del rumor de que los Imperios centrales hacen presión sobre Rumania para que ésta abandone, en favor suyo, la neutralidad.

Esta noticia no tiene viso de probabilidad en vista de que la diplomacia alemana no suele hacer presión sobre naciones genuinamente neutrales que no están ligadas por medio de

Tratados secretos con los enemigos de Alemania. A Alemania le importa mucho que los países pequeños y neutrales conserven su libertad.

Los italianos.

VIENA. (Oficial.) Dicen del frente italiano de la guerra que las tropas austriacas han vuelto a rechazar varios ataques que los italianos dieron contra la cabeza del puente de Tolmino.

En el monte de San Martino ha sido aniquilada una sección italiana que se había parapetado detrás de sacos de arena.

Los serbios.

Frente serbio.—Novi Bazar. Contingentes austro-húngaros cogieron anteayer y ayer a 3.500 serbios, a los cuales se unieron muchos mahometanos armados.

La ocupación de Monastir.

MILAN. Comunican los diarios desde Atenas que ha sido ocupada la ciudad de Monastir el jueves por la tarde, a las tres.

En Mesopotamia.

CONSTANTINOPLA. La noticia de la victoria de los turcos contra los ingleses en Mesopotamia se supo en esta capital ayer, a las doce del día, dando lugar en toda la ciudad a grandes manifestaciones de júbilo.

Las casas fueron adornadas con banderas. Los vecinos de Bagdad iniciaron en el acto una suscripción a favor de los heridos. Según noticias complementarias, han restituido con averías tres torpederos ingleses.

Se ha hundido un torpedero. Entre las bajas inglesas hay un comandante de Caballería y entre el botín varias banderas.

Parte oficial austriaco.

De Viena a Madrid por Pola y Barcelona. 4. a las dos de la tarde.

Comunicado oficial.—Teatro ruso de la guerra.—En algunos puntos, duelos de artillería y cañoneo.

Teatro italiano de la guerra.—Después de haber fracasado el ataque italiano sobre la cabeza de puente de Tolmino y las posiciones al Norte de las montañas, hubo ayer tranquilidad. En Oslavija rechazamos esta noche un ataque de los italianos.

Igualmente fracasaron los ataques sobre el monte San Michele y la pendiente de esta montaña. Cerca de San Martino, un grupo de enemigos que avanzó con sacos de arena fué rechazado.

Gorizia sufrió un violento fuego de artillería, causando importantes daños.

Teatro de la guerra en los Balcanes.—Al Oeste y Sudeste de Novi Bazar, las tropas austriacas, a las cuales se habían unido muchos mahometanos armados, hicieron ayer y anteayer 500 serbios prisioneros.

Notas de la guerra

La acción de los aliados en Macedonia

El Temps dice en uno de sus últimos números:

«Dentro de pocos días hará dos meses que los primeros contingentes franceses desembarcaron en Salónica. No nos atreveríamos a afirmar que los 150.000 soldados ingleses y franceses, cuyo envío fué decidido en aquel momento, hayan actualmente llegado a su destino. Las vacilaciones y los retrasos en la llegada de las tropas han dado buenos argumentos a la presión germánica.»

La necesidad de una empresa común no puede ser puesta en duda. El actual Gobierno de Francia no ha desistido nada para realizar esta estrecha coordinación de un esfuerzo que se hace de día en día más urgente; pero que a nuestra vista no se manifiesta aún mas que por la presencia de los contingentes franco-ingleses. Nuevas conferencias son inminentes en París y Londres, siempre en vista de establecer una unión más estrecha en la acción común. Deliberar está bien, pero obrar es mejor.

Vamos de retraso en retraso, y así dejamos avanzar a los germanos búlgaros. No conviene añadir al tiempo ya perdido nuevos retrasos, ocasionados por largas discusiones. Los ingleses no pueden disimular que no es precisamente en los bordes del Nilo donde mejor se defiende el camino de Egipto, y es evidente

para todo el mundo que Salónica es el obstáculo principal que se levanta contra Alemania en el camino de Constantinopla.»

Los ferrocarriles alemanes

La Gaceta de Voss dice:

«Ya se puede hacer con completa comodidad el viaje Berlín-Viena-Constantinopla y viceversa. El billete de tercera, que es el más corriente en Alemania, cuesta para este recorrido, es decir, ida y vuelta, 15 marcos. Todos los trenes rápidos en Alemania llevan coches de tercera, que son amplios, limpios y cómodos. Durante el repliegue del Marne, los alemanes se llevaron, entre otras cosas, 70.000 vagones de ferrocarril; de manera que el Estado alemán, que es dueño de todos los ferrocarriles del país, dispone de un parque enorme de material para el movimiento de sus tropas, pudiendo sostener de este modo el enorme tráfico dentro del Imperio mismo y en los países conquistados en el curso de la guerra.»

Se puede hacer por toda Alemania un viaje en trenes regulares desde Brest-Litovsk hasta Lille.»

El botín de Kragujevatz

La Gaceta de Colonia publica la siguiente información sobre los detalles del botín de guerra hecho en esta población serbia por los austroalemanes:

«Lo más interesante de la población es el arsenal, que, nacido de humildes principios, se ha desarrollado grandemente comparado con las necesidades serbias.»

Desalojaron los serbios, ante el rápido avance de los austroalemanes, todo lo que pudieron llevarse; pero a pesar de esto, los almacenes y la fábrica de explosivos estaban aún llenos de valiosos materiales. Los átomos, a primera vista, naturalmente, incompletos, hacen apreciar el valor de lo conquistado, sólo en metales, grasa, goma, en unos treinta a cincuenta millones de marcos. Las grandes salas de máquinas están llenas de maquinaria francesa, americana y principalmente alemana. Hay valiosas punzonadoras cizallas, yunques y un gran número de tornos y fresadoras, si bien a todas les falta alguna pieza, que por el momento las hace inservibles; en todos los almacenes hay montones de latón, cobre, plomo y maderas, y algo de antimonio; casquillos de cartuchería, cartuchos de granadas, nuevos y viejos, en grandes montones, bien apilados, hasta el techo de los almacenes. En los patios, grandes cantidades de latón, cobre, plomo, desperdicios de materiales para fundirlos, viejos tubos de cañones de bronce, en largas hileras apilados. Grandes y pequeños cañones de Marina de tiempos inmemoriales, tubos de cañones austriacos y turcos cañones modernos y de montaña; en total, materiales de inmenso valor. Sobre todo, las existencias de metales llaman la atención; en todas partes se tropieza con ellas. Hasta el último momento estaba trabajando la fábrica, pues aún penden de las transmisiones de las salas de tornos las correas, cortadas, y en las fundiciones están dispuestos los crisoles y formas. En la fábrica de granadas hay gran cantidad de balas de shrapnel, balas de cañón medio concluidas y otras listas, a falta de tulminante. En las afueras de la ciudad, cerca de la fábrica de explosivos, hay 14 edificios que están llenos de municiones concluidas. No quisieron los serbios destruir esas municiones en la esperanza de poder encontrarlas a la vuelta. Hicieron como los rusos en Brest-Litovsk, que regaron los edificios en su circunferencia con pólvora para que estallaran cuando los alemanes se hicieran cargo de los almacenes; pero como desconfiábamos de los actos de los rusos, mandamos los alrededores y los sótanos de agua. Todos estos millones están irremisiblemente perdidos para el enemigo.»

DE MADRUGADA

En Italia

La Cámara de Diputados.

ROMA, 4. En la Cámara de los Diputados se ha presentado un orden del día aprobando la política del Gobierno.

Puesto a votación, quedó aprobado por 405 votos contra 48.

En América

Una sentencia.

NUEVA YORK, 4. Se ha visto la causa contra la Compañía alemana Hamburgo América, por aprovisionamiento de los cruceros alemanes en el Atlántico.

Los acusados Benz, Kottler y Hachmetster han sido condenados a diez y ocho meses de cárcel, y a doce el acusado Poppinghaus.

Los miembros de la Compañía tendrán que pagar un dólar de multa.

A los encarcelados se les admite poner fianza.

Los aliados

En Occidente.

PARIS, 4. Parte oficial de las veintitrés: «El mal tiempo continúa entorpeciendo las operaciones.»

En diversos puntos del frente ha habido cañoneo intermitente.

En el Artois se señalan algunos contactos entre patrullas.

En el Argona, en la Alta Chevauchée y en Eparges, lucha con minas bastante viva.

En Woivre, nuestra artillería, mediante disparos certeros, ha demolido una pieza de grueso calibre que un observador había señalado cerca de Voiville, en el Este de Saint Mihiel.

En Oriente.

El 2 de diciembre la estación de Krivolak fué bombardeada débilmente.

En el resto del frente se cambiaron algunos cañones.

El día 3, en el frente del Cerna, nuestra artillería detuvo numerosos reconocimientos enemigos.

Cañoneo en el sector del Este de Strumitza y en el de un frente del sector Este de esa localidad y el frente británico.»

En Mesopotamia

Comunicado inglés.

LONDRES, 4. Oficial: «En la Mesopotamia las tropas inglesas, después de evacuar los heridos y prisioneros, abandonaron el campo de batalla de Chesiphon.»

El total de las pérdidas inglesas durante la acción se eleva a 4.567 hombres.

En la noche del 30 de noviembre los ingleses sostuvieron un combate de retaguardia, teniendo que abandonar dos chalupas.

Los ingleses se encuentran a algunas millas de Kutelamara.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

Los submarinos

Dicen de Barcelona (Prat de Llobregat) que, según varios radiotelegramas circulados a todos los buques en el Mediterráneo por las estaciones de Roma y otras italianas y francesas, se han visto a última hora de la tarde submarinos alemanes o austriacos entre Gibraltar y Orán, entre el cabo de Fer (Argelia) y el cabo Bon (Túnez) y cerca de la isla de Malta.

De Francia

En la Cámara de los Comunes.

PARIS (Torre Eiffel), 4. El ministro de Hacienda de Sajonia ha declarado en la Cámara que los impuestos directos se deben al Gobierno alemán, y añadió: «Queremos conservar nuestra independencia, que defenderemos energicamente.»

De Inglaterra

Frente oriental.

CARNARVON, 4. El parte de Petrogrado dice que en Varsovia se ha amotinado gravemente el pueblo.

El parte oficial alemán dice que en gran parte del frente no ha habido nada de importancia, y asegura que cerca de Podesnevitsh, en el Sty, sus tropas sorprendieron en su avance a un destacamento ruso, capturando 66 hombres.

Manifestación en Bucarest.

Un telegrama de Bucarest dice que los agi-

tadores intervencionistas acudieron en manifestación ante las Legaciones de Austria y Bulgaria.

Boxeador condecorado.

Georges Carpentier, el famoso boxeador, ha sido condecorado con la cruz de guerra con palma por sus notables y valetosos servicios de aviación.

PLEITOS Y CAUSAS

La causa de la comadrona.

Se habló mucho de este asunto, a primeros de este año, que es cuando ocurrieron los hechos que dieron lugar al proceso.

Mercedes Gamonal acudió a casa de una comadrona que habitaba en la calle de Luisa Fernanda, y sometida a unas manipulaciones quirúrgicas, le produjeron la muerte.

El cuerpo de la desgraciada joven fué sacado después a la escalera por la comadrona y una huéspeda de la portera, llamada Dolores García, que la ayudó en esta operación.

La prueba del juicio ha sido muy laboriosa, habiendo ocupado varias sesiones.

Después el fiscal ha acusado a la comadrona como autora de un delito de homicidio, habiéndose puesto de acuerdo con la víctima para producir el aborto, y a Dolores García de encubridora.

El distinguido letrado Sr. Edo (D. Basilio), defensor de la comadrona, solicitó en un elocuente informe la absolución de su patrocinada, lo mismo que el Sr. Arias (D. Norberto), defensor de la otra procesada.

El Jurado ha pronunciado un veredicto de inculpabilidad, proporcionando un éxito forense a los abogados de las partes y, muy especialmente, al Sr. Edo, para cuya defendida pedía el fiscal prisión correccional.

Contrato de Sociedad.

Dos señores de Castellón de la Plana establecieron en el mes de abril de 1909 una Sociedad destinada a la compra y venta de hierros, aceros, carbones y otros artículos.

Lo convinieron por documento privado, en el cual se estableció que uno de ellos sería gerente y el otro comanditario y que la duración de la Sociedad sería la de un año, prorrogable, y se fijaron reglas respecto a capital, utilidades, cuentas y liquidación de la Sociedad.

Dos años después, el socio comanditario dedujo demanda ante el Juzgado de Castellón, por lo cual, alegando infracciones de lo convenido en el contrato de Sociedad, solicitó que se condenase al otro otorgante a pasar por que la Sociedad había quedado disuelta, a efectuar liquidación de cuentas, balances y otras declaraciones que el demandante estimaba le asistían.

Se opuso el que había sido socio gerente y el Juzgado sentenció estimando varias solicitudes de la demanda y denegando otras.

La Audiencia de Valencia confirmó en todas sus partes el fallo y contra éste, y en la parte en que fué desestimada la demanda, formuló recurso de casación el socio comanditario.

A su nombre ha mantenido el recurso el Sr. Cierva y se ha opuesto el Sr. Ruiz Valarino.

Los dos ilustres letrados pronunciaron elocuentes informes.

En el Supremo de Guerra y Marina.

Los gerentes de una Sociedad de Barcelona concertaron con unos señores de Melilla la venta del vapor Cartagena, en el precio de 100.000 pesetas.

Vendedores y compradores otorgaron un documento privado de compromiso, en el cual estipularon el precio de la venta y otros extremos del contrato.

Antes de otorgarse la escritura que había de solemnizar este documento privado, surgieron discrepancias entre la Sociedad vendedora y los compradores, acerca de si un reconocimiento del buque, para su entrega, tenía o no carácter definitivo.

La Sociedad mandó el buque al puerto de Melilla, y los compradores abstuvieron de hacerse cargo de él.

La Sociedad presentó demanda, ante el Juzgado de Melilla, contra los firmantes del compromiso privado de adquisición del Cartagena, solicitando se declarase rescindido el contrato de compraventa, y se condenase a los demandados a pagar la cantidad de 28.149

pesetas en concepto de daños y perjuicios, a aquella que resultase acreditada en el período de prueba.

Los demandados negaron que fuera imputable a ellos la no consumación del contrato de compraventa, y por consiguiente que no podía darse lugar a la demanda.

La autoridad militar de Melilla, en funciones judiciales, dictó sentencia, por la cual se declaró rescindido el contrato, y se acordó que los demandados quedaban obligados al pago de 15.649 pesetas por daños y perjuicios.

Este fallo fué apelado por las dos partes, y sosteniendo sus respectivos derechos han informado ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina los Sres. Cierva y Wais.

ALVAR-ARRANZ

ERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Fallecimiento.

Ha fallecido en Valladolid el general de brigada de la Sección de reserva D. Rafael Clavijo Mendoza.

Visita.

El gobernador militar de Algeciras ha recibido la visita oficial del gobernador de Gibraltar y del almirante superintendente del Arsenal, a quienes se les ha hecho los honores correspondientes, habiéndose cruzado durante la visita manifestaciones de cordial afecto para ambas naciones y para los diversos mandos en ellas representados.

ASUNTOS DE MARINA

Movimiento de buques.

Salió de Ceuta el «Infanta Isabel». —Fondeó en Melilla el «Recalde». —Salió de Málaga el «Regente». —Salió de los caños de la Carraca el «Lauriana». —Fondeó en Ceuta el «Infanta Isabel». —Fondeó en Algeciras el «Reina Regente».

Ascensos.

Se promueve a los inmediatos empleos a los contramaestres D. José Novoa, D. Angel Pedro Méndez y D. Antonio Manso, por retiro del mayor de primera D. Nicolás Patiño.

Baja.

Causa baja en la Armada el segundo contramaestre de puerto D. Bernardo Iranzo Fernández.

Medidas aprobadas.

Apruébanse las medidas adoptadas sobre relevo de personal del Cuerpo Administrativo, con motivo del desembarco del contador del «Río de la Plata».

Abono de diferencias.

Se dispone el abono de diferencias de sueldos que solicita el comisario D. Luis Méndez.

SUCESOS DEL DIA

El timo de las medallas.

Un vecino de Villafranca (provincia de Toledo) vino a Madrid para unos asuntos.

Se le acercaron en la calle dos desconocidos, y le ofrecieron cambiarle varias monedas de oro con cierta prima.

El accedió y entregó 50 pesetas en metalico por dos medallas de la visita de Poincaré, que llevan hechas ya más víctimas que la guerra europea.

El timado presentó en la Comisaría del distrito la correspondiente denuncia.

Portera robada.

La portera de la casa núm. 33 de la calle del Gobernador, Pascuala Alonso, denunció anoche en la Dirección general de Seguridad que mientras pasó a un solar de enfrente para tender unas ropas le sustrajeron del cuarto de la portera 288 pesetas que guardaba en el cajón de una cómoda.

Mujer atropellada.

Mariana Canal, de setenta y seis años, fué alcanzada en la calle Mayor por un tranvía siendo derribada al suelo y resultando con dolores contusivos en distintas partes del cuerpo.

Se la asistió en la Casa de Socorro del Centro.

Su estado fué calificado de pronóstico reservado.

Folleton de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

MIETTE

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Sí, sí; todo lo recuerdo, y también un detalle que dió mucho que hablar en aquella época.

—¿Cuál? —Que la viuda de la víctima se presentó en la Audiencia vestida de luto, pero tan elegante y coqueta que produjo gran escándalo.

Sor Felicia elevó los ojos al Cielo y suspiró tan profundamente, que excitó la curiosidad del doctor.

—¿La viuda del armador continúa en Marsella?

—Sí, que vino hace ocho días; la llamé en seguida, y me contestó por escrito que vendría aquel mismo día a ver a su hija.

—¿Y vino?

—Aún la espero!

—¿Ahí!

La curiosidad del doctor pareció aumentar más.

—¿No vive en Marsella?—preguntó.

—No.

—¿Y ha dejado aquí a su hija?

—Sí.

—Es una madre poco afectuosa.

La superiora hizo un gesto de indulgencia y contestó:

—¿Es irresponsable!

—¿Cómo?

—Doctor, veo que la historia le interesa, y se la voy a contar porque sé que es usted discreto.

—Hablad, mi excelente madre; ya sabéis que soy mudo por profesión.

—Don Mario Bourelly tendría unos cuarenta y ocho años, cuando en uno de sus viajes a París conoció a la hija de un coronel, llamada Hermandia de Neuville; su padre, que era viudo cuando murió, la dejó sin recursos, y para poder vivir tuvo que dedicarse a dar lecciones. Como era bonita, de modales distinguidos y elegantes, gustó al armador, que le hizo la corte y se casó con ella tres meses después. En aquella época tenía la señorita de Neuville diez y ocho años.

—¿Oh! La unión fué muy desproporcionada.

—El señor Bourelly estaba enamorado y orgulloso de que una señorita como la de Neuville le hubiera concedido su mano.

—Comprendo; la noble señorita había hecho un matrimonio de conveniencia, aportando al casamiento, como dote, su juventud y belleza, y el señor Bourelly sus millones. Y después, mi buena madre, ¿qué pasó?

—La joven señora de Bourelly se instaló en Marsella, en la Carrera de Pierre-Puget, en un magnífico hotel que su marido le compró; tuvo coches, diamantes, y dió fiestas a las cuales concurrió todo Marsella. Usted no ha conocido esas fiestas, pues creo que en aquella época estaba en América, donde permanecisteis seis años, con gran sentimiento de vuestros clientes, mi querido doctor.

El anciano saludó sonriendo.

La superiora prosiguió:

—De pronto se interrumpieron las fiestas.

—¿Por qué?

—La joven se aburría en Marsella.

—¿Vaya una ocurrencia! ¡Aburrirse en Marsella! ¡El país más hermoso de Francia!... Por lo menos, para mí; es mi tierra natal, y la quiero.

—Ella no opinaba como usted, y le dijo a su marido que quería instalarse en París.

—¿Y el marido aceptó?

—A la fuerza, porque, como usted, había nacido en Marsella, y la amaba también; pero los menores caprichos de su esposa eran órdenes para él; además, ella se encontraba en un estado que prometía al buen hombre hacerle gozar en breve de las delicias de la paternidad. La niña nació en París y se llamó Miette. Todos los años pasaban dos ó tres meses en Niza y quince días en Marsella; en uno de estos viajes, el armador me confió su hija: haré de esto dos años, es decir, un antes de su muerte. Aún me parece verle cuando me trajo la niña: el momento de la separación fué terrible; la tenía estrechamente abrazada y lloraba como un niño, al mismo tiempo que decía: «Mi pequeña Fifi, es preciso que me separe de ti! ¡Querida mía, mi adorada hija, mi Fifi! Este es el nombre que le daba, y no os podéis figurar la dulzura con que lo pronunciaba.»

—Pero ¿por qué no tenía a la niña consigo? ¿No era bastante rico para tener una institutriz en su casa?

—La niña crecía; ya tenía trece años.

—¿Y eso qué importaba?

—Cuando la veían al lado de su madre...

—Acabad.

—La envejecía.

—¿Vaya una pécora!

—Su madre exigió que la niña viniera al convento.

—¿Y el padre?

—Cedió, y con razón.

—¿Por qué?

—Porque la vida de la niña al lado de su madre era insostenible.

—¿La maltrataba?

—Casi, casi.

—¿Infame!

—Además, la niña ocupaba una habitación lejos de su madre, y la pobre Miette, que hubiera sido dichosa viviendo al lado de su madre, no la veía mas que por casualidad. Algunas veces la niña llamaba a su mamá, que, disgustada de que la interrumpieran en el momento de partir para alguna fiesta, iba a verla cubierta de flores y encajes. Miette la abrazaba sin cuidarse de que estropeaba aquellas ga-

ladas, y encontraba reproches y desdenes donde creía encontrar las caricias de que tanta necesidad tenía.

—¿Oh! ¡Qué madre! Cada vez me alegro más de haber permanecido soltero, porque si hubiese tenido una mujer como esa, la estrangulo.

—Estos detalles me los reveló el señor Bourelly en el transcurso de los numerosos viajes que hizo durante un año para ver a su hija algunos momentos, pues venía con el pretexto de que algún gran negocio le llamaba aquí, y tenía que volver apresuradamente para llevar a su mujer a alguna fiesta. Esta vida de bailes y festejos le disgustaba; pero se sentía orgulloso al ver las adulaciones de que su esposa era objeto por su belleza y su lujo.

—¿Cuántas mujeres hay como esa!...

En el puesto de Bourelly, yo la hubiera dejado vivir sola en París y hubiese sentido mis reales en Marsella para vivir dichoso al lado de mi hija; pero el buen hombre estaba orgulloso de su mujer, y no comprendía, a pesar de ser inteligente, que no había sido ni era mas que el banquero de la parisiense.

—¿La adoraba!

—¿Y ella?

—Le estimaba, agradeciéndole los beneficios que le debía.

—Por lo menos, es algo si no pensaba que todo se lo merecía.

—No es mala, es frívola

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Sesión novena.

Empieza la sesión a las once y media de la mañana de ayer, bajo la presidencia del señor Díaz Agero, y leída el acta de la sesión anterior por el secretario de la Mesa, Sr. Bergia, es aprobada.

Se da cuenta de un oficio del ingeniero jefe inspector de los trabajos técnicos del proyecto del ferrocarril directo de Madrid a Valencia, dando cuenta del estado en que se encuentran dichos trabajos, y manifestando que si éstos continúan con la actividad que hasta ahora, certifica que se podrá terminar el proyecto y entregarse dentro del plazo fijado en el contrato.

También se da lectura a un oficio del gerente de la Compañía Madrileña de Panificación, participando que, desde el día 1.º del presente mes de diciembre, fija en 48 céntimos el kilo de pan candeal y de 52 el de francés, para el suministro, por Administración, a los establecimientos de Beneficencia.

Acuerda de este asunto, que es de verdadera importancia, hace oportunas observaciones a la presidencia.

También se lee otro oficio de los hijos de Carlos Ulzurrun participando nuevos precios desde el 1.º del presente mes para alguno de los productos farmacéuticos.

Pasa el informe, a propuesta de la presidencia, a estudio de la Comisión de Beneficencia.

Se aprueban varios dictámenes de la Comisión de Hacienda.

Con motivo de una propuesta de la Comisión especial para entender en el concurso de méritos de varios empleados y de otros por antigüedad, combate el dictamen el Sr. Martínez Cardaña; le defiende el Sr. Fernández Morales.

Combaten después la propuesta el Sr. Merino (D. Carlos) y Goitia (D. Andrés), que dice que la Comisión se había extralimitado, en su opinión, en sus atribuciones, suplicando a la Comisión especial no viera en esto ninguna ofensa.

El Sr. Llasera sostiene que el dictamen no es único, sino que debe dividirse en varios, porque son varios los méritos que se sostienen.

El Sr. Soria, presidente de la Comisión de Personal, dice que le es indiferente que se discuta el dictamen en junto o por separado.

El Sr. Martín Pindado manifiesta que a la Comisión se le dieron atribuciones y ahora se la discute, y propone que se vote el dictamen tal y como lo ha presentado la Comisión.

El Sr. Martínez Cardaña protesta contra lo dicho por el Sr. Martín Pindado, y pide que pase el dictamen nuevamente a la Comisión especial, para mejor estudio, o que se vote propuesta por propuesta.

El Sr. Senra hace observaciones.

El Sr. Soria hace historia del por qué se fundó la Comisión especial, cuyo fundamento fué evitar a los diputados la serie de molestias y compromisos que llovían sobre ellos cuando se tenía que proveer por concurso de méritos alguna plaza.

Dice que la Comisión especial se fundó a su petición y que cuando se formó aquella ningún diputado hizo observación alguna y, por consiguiente, dicha Comisión, buena o mala, hallábase sancionada por la Diputación en pleno, y que no había cometido extralimitación alguna, extendiéndose en amplias consideraciones en defensa de su tesis.

El discurso del Sr. Soria es escuchado con toda atención por las concretas, pertinentes y extensas explicaciones acerca de la propuesta hecha, elogiando las aptitudes de los mismos y hasta de los demás que no iban en la propuesta.

El Sr. Soria pide que el dictamen se apruebe tal y como se había presentado, porque lo creía acertado.

El Sr. Martínez Cardaña insiste en que la Comisión se había extralimitado, y pide aclaraciones a la Comisión.

Ocupa la presidencia el vicepresidente de la Comisión provincial, Sr. Richi.

El Sr. Llasera continúa combatiendo el dictamen en lo que respecta a la propuesta de provisión por antigüedad, é insiste en que se provean solamente las propuestas por méritos.

Vuelve el Sr. Soria a dar amplias explicaciones en favor del dictamen, proponiendo la provisión de las plazas tanto por méritos como por antigüedad, según en aquél se propone.

Tercia en el asunto el Sr. Adame, y con la claridad con que en toda ocasión se explica, propone se discuta propuesta por propuesta.

Vuelve a ocupar la presidencia el Sr. Díaz Agero.

El Sr. Mazzantini se asocia a lo manifestado por el Sr. Adame.

El Sr. Senra se asocia también a lo pedido por el Sr. Adame.

El presidente, que durante las dos horas que dura el debate ha encauzado éste, propone a la Corporación manifieste la forma en que desea llevar a cabo la votación.

Hace observaciones después pertinentes al caso el Sr. De Carlos.

El Sr. Borrega, individuo de la Comisión, dice que el dictamen debe aprobarse ó desecharse tal como se había presentado.

Por último, se procede a la votación por papeletas en la forma propuesta por los señores Adame, Mazzantini y Senra, y es elegido para cubrir la vacante de jefe de Negociado de segunda clase, con 5.000 pesetas, D. Manuel Díaz Montenegro; oficial primero, con 3.500 pesetas, D. Tomás Carod, y oficial de la clase de terceros, con 3.000 pesetas, D. Modesto Cabrera.

Por turno de antigüedad es nombrado jefe de Negociado de tercera clase, con 4.000 pesetas, D. Leandro Robles.

El resultado ha sido según propuesta de la Comisión especial nombrada para proveer los vacantes dichos cargos.

Seguidamente son aprobados varios dictámenes de las Comisiones de Gobierno interior, Beneficencia y Fomento.

El presidente anuncia que el lunes, a las once en punto de la mañana y sucesivos días

a la misma hora, dará principio la discusión del presupuesto para 1916.

Se lee después una proposición de los señores Fernández Fuentes y Bergia, suscrita por 16 representantes de la provincia, pidiendo que en el contrato de arrendamiento del teatro Real acuerde el ministro de Instrucción pública que se dé una función en beneficio del Hospital provincial.

El Sr. Soria pide, y se concede, la banda de cornetas para que asista el 8 del actual a la función religiosa que la Cruz Roja habrá de celebrar en la iglesia del Carmen.

El presidente, Sr. Díaz Agero, contesta a las preguntas que en la última sesión le hizo el Sr. Martín Pindado, relacionada con la distribución de servicios hecha por el decano del Cuerpo médico.

El Sr. Martín Pindado pide más explicaciones al decano.

Y se levanta la sesión.

La rebaja de tarifas de tranvías

Según acuerdo de la Comisión gestora y demás afueras de Madrid, hoy domingo 5 del corriente, a las diez de la mañana, se celebrará un mitin público en el teatro Romea, Carretas, 14, para solicitar del Gobierno la resolución definitiva de la rebaja de tarifas de tranvías, antes de que las Cortes se cierren para las vacaciones de Navidad, con el fin de que la rebaja empiece a regir en 1.º de enero, como lo demandan los intereses de Madrid.

Informaciones de provincias

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 5 de diciembre de 1865.

El mismo día que falleció el Sr. D. Ventura de la Vega escribió una carta a Barcelona. Dicha carta, escrita por mano ajena, pero firmada con pulso bastante seguro por el célebre autor de El hombre de mundo, está dirigida a D. Carlos F. de Castroverde, concediéndole el permiso para traducir aquel drama al alemán. El Sr. Castroverde ha traducido ya para los teatros de Alemania La muerte de César, del mismo autor.

ANDALUCIA

«El cariño de los otros».

MALAGA. (Sábado, mañana.) Con gran éxito se ha estrenado en el teatro Principal la comedia de Martínez Tovar y Jiménez Lora «El cariño de los otros».

La obra fué muy bien interpretada por los artistas de la compañía Ferri-Tovar. El público aplaudió con entusiasmo, y en el palco escénico se presentó al final varias veces uno de los autores, el Sr. Martínez Tovar.

Acto aplazado.

BAILEN. (Sábado, tarde.) Hechas las invitaciones, y dispuesto todo para que mañana se posesionase el párroco interino don Agustín Moreno Gil, aplazóse el acto por el fallecimiento inesperado de su padre.

La aceituna.

Ha empezado la recolección de la aceituna, cuya cosecha es abundante.

Han llegado muchas familias jornaleras para tomar parte en esa operación, y numerosos obreros de las provincias de Cuenca, Soria y Guadalajara, que trabajan en los molinos y en las siete fábricas que funcionan en el centro de la población.

La fiesta de los artilleros.

CADIZ. (Sábado, tarde.) En la iglesia del Carmen se ha celebrado con brillantez la función de Santa Bárbara, asistiendo las autoridades y extraordinario número de fieles.

El altar mayor estaba adornadísimo. El Sr. Cañal en Sevilla.—Las tarifas.

SEVILLA. (Sábado, noche.) Ha llegado a esta población el vicepresidente del Congreso, D. Carlos Cañal.

Está siendo muy visitado por sus amigos políticos. También ha tenido una conferencia con el gobernador civil.

Interrogado por los periodistas sobre el asunto de las tarifas extraordinarias y sobre el resultado de las reuniones que celebran en Madrid los representantes en Cortes sevillanos con los comisionados del comercio, mostróse muy reservado.

Dijo que no debían adelantarse juicios hasta que se hallen terminadas las gestiones.

Mañana son esperados los Sres. Rodríguez de la Borbolla y conde de Colomby, creyéndose que el alcalde conferenciará con ellos para tratar de este asunto.

Los representantes de gremios reúnense diariamente para cambiar impresiones y conocer las gestiones que realizan los comisionados que se hallan en Madrid.

Belmonte, recluta.—El público acude a verlo practicar la instrucción.

El capitán general ha dado orden de que Juan Belmonte no practique la instrucción militar en el Prado de San Sebastián.

Esta medida ha sido tomada con el fin de evitar la aglomeración de público y toda clase de manifestaciones que éste pudiera hacer.

Efectivamente; un gentío inmenso se ha situado en el Prado, aguardando a los pelotones de reclutas, entre los que se suponía iría Belmonte.

Al tenerse noticia de la mencionada orden del capitán general, el público se retiró dando muestras de haber sido muy contrariado.

ARAGON

Varias noticias.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) Este Ayuntamiento ha concedido la medalla de plata de Zaragoza al pintor D. Ignacio Zuloaga por los trabajos que está realizando para enaltecer la memoria del inmortal pintor Goya.

MARRUECOS

Dos soldados rescatados.

TANGER. (Sábado, noche.) La Legación de España ha conseguido rescatar los soldados del regimiento del Serrallo llamados José Jiménez Ruiz, natural de Logroño, y Rafael Pino Camacho, natural de Huelva, que fueron apresados por los moros el día 20 de octubre último.

Refieren los soldados que durante su cautiverio fueron atrozmente maltratados.

Han quedado recogidos en el Consulado, donde se les atenderá hasta que se les pueda enviar a Ceuta.

El general Lyautey.

Desconócese la fecha oficial de la llegada a Tetuán del general Lyautey.

Sólo se sabe que está muy próxima.

INFORMES OFICIALES

Desde Tetuán comunica el general en jefe que en el cañonero Recalde llegaron a Melilla doce ingleses rescatados y un oficial y tres soldados de la misma nacionalidad, que aún quedaban en Alhucemas.

El oficial alojase en un hotel. Once de los restantes en el cuartel de Santiago y cuatro que pasaron al hospital.

AGUA DE SOLARES

Termina con los catarros gastrointestinales.

Informaciones de provincias

tamiento ha concedido la medalla de plata de Zaragoza al pintor D. Ignacio Zuloaga por los trabajos que está realizando para enaltecer la memoria del inmortal pintor Goya.

—A consecuencia de la subida del precio en las harinas, los obreros panaderos han aumentado el precio del pan, vendiéndose el de flor a 50 céntimos el kilo y a 43 el pan de segunda.

—Ha debutado en el teatro Principal la compañía de ópera que dirige el notable barítono Sr. Stracciari.

Se puso en escena «El barbero de Sevilla». Todos los artistas fueron ovacionados.

—El rector de la Universidad ha recibido una carta del ministro de Instrucción pública en la que felicita a los estudiantes por la actitud correcta que han observado durante los pasados sucesos escolares.

Concierto notable.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) Ha resultado brillante el concierto que, organizado por la Filarmónica, han dado los notables artistas Costa y Terán. Tanto el primero con el violín, como Tomás Terán en el piano, arrancaron una vez los aplausos con su maestría en la ejecución y el exquisito arte demostrado.

CATALUNA

La fiesta de Santa Bárbara.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Los artilleros no han celebrado con la pompa que en años anteriores la fiesta de su Patrona.

En la iglesia de San Agustín se ha celebrado una misa rezada, a la que asistieron los Cuerpos de Artillería sin la solemnidad de otras veces.

En la iglesia de Santa Mónica, las señoras que componen la cofradía de la santa, que son de las familias de la oficialidad de Artillería, celebraron solemnes oficios, a los que asistieron el general Ugarte, coroneles, jefes y oficiales de los Cuerpos, y gran número de señoras.

Ocupó la cátedra sagrada un padre dominico, que hizo el panegírico de España y de los Cuerpos de Artillería.

Huelguistas detenidos.

Los tres individuos de la Sociedad de albañiles de cuya detención dimos cuenta han ingresado en la cárcel incomunicados.

También ha sido detenido esta madrugada un albañil, individuo de la Junta de la misma Sociedad, que ha sido puesto a disposición del Juzgado.

El director del ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante ha visitado al gobernador, exponiéndole que la Compañía tiene unos mil obreros a su cargo que disfrutan iguales derechos que los demás albañiles; pero como las obras que se realizan en la estación se hacen por contrata, no puede la Compañía obligar al contratista a modificar las condiciones del trabajo.

El general Weyler.

Ha llegado de Madrid el general Weyler y esta noche saldrá para Palma de Mallorca.

Explosión.

Esta mañana, a las diez y media, ocurrió una formidable explosión en la fábrica de productos químicos de Anglada y Compañía, situada en la barriada de San Martín.

Hizo explosión una caldera, produciendo una detonación espantosa.

Uno de los trozos de la máquina fué a parar a cien metros de distancia de la fábrica.

Otro cayó sobre un terrado de una casa inmediata, hundiendo el techo. Hizo un gran boquete en la misma y atravesó dos pisos.

Ni uno ni otro causaron desgracia personal alguna.

El lugar donde ocurrió la explosión quedó destruido.

La fábrica ha sufrido grandes desperfectos.

Ninguno de los obreros ocupados en la fábrica resultó lesionado.

La alarma fué extraordinaria.

Cuestiones universitarias.

Como anunciamos, anoche se reunió el Claustro de la Universidad para tratar del conflicto estudiantil.

La reunión duró cerca de tres horas.

En ella se estudió la instancia presentada por los catedráticos, de que dimos cuenta.

Comprende la instancia, entre otros extre-

mos, recabar del Gobierno, y si es preciso de las Cortes, la seguridad personal de los profesores y alumnos, y mientras no exista una vigilancia especial en la Universidad, las autoridades gubernativas cuiden de la defensa de unos y otros recurriendo a todos los medios coercitivos que la ley autoriza para poner a salvo los derechos de los ciudadanos.

Solicitar asimismo que en los exámenes rija el programa completo de la asignatura, ya que la asistencia a las clases es voluntaria.

En otro extremo declara que el Claustro reiteraba a las autoridades académicas su concurso incondicional para cuanto tienda al restablecimiento de la disciplina.

Que si las autoridades gubernativas no pueden mantener decorosamente en sus cargos a las autoridades académicas, no aceptar el cargo de rector ni el de decano y negar su concurso a quienes los aceptaran en semejantes condiciones.

En la instancia se lamentaba el Claustro de la pasividad de los padres de los alumnos, que no se han acercado al rector ni a los catedráticos para ayudarles a mantener la disciplina, contrastando esta pasividad con la actividad que demuestran cuando hay que pedir que se levanten castigos impuestos.

La discusión de esta instancia fué muy movida.

A pesar de la reserva guardada, se sabe que el rector y algunos catedráticos no estuvieron del todo conformes con los extremos indicados.

Se asegura que, no habiendo conseguido llegar a un acuerdo, las cosas quedarán como estaban, y, por tanto, la Universidad seguirá cerrada, siguiendo el acuerdo adoptado por el doctor Carulla con la Junta de deca-

nos. Se dijo que hoy se facilitará una nota oficial de la reunión.

Son muchos los estudiantes de fuera de Barcelona que se han ido a sus pueblos.

El Sr. Antúnez.

Se halla gravemente enfermo, y ha sido viaticado, D. Luis Antúnez, gobernador que fué de Barcelona durante la Exposición universal de 1888, y dejó gratísimos recuerdos de su mando.

Conflicto obrero.

Los obreros del llamado ramo del agua han celebrado en Sans un mitin para dar cuenta de las condiciones en que ha quedado solucionado el conflicto.

Asistieron al mitin la mayoría de los obreros y vecinos de aquella barriada, aprobando el convenio hecho.

Ha quedado terminada, en virtud del mismo, la huelga existente en la fábrica de estampados de Pearson y Compañía.

Deportes.

Esta noche, a las nueve, comenzarán las carreras de automóviles de Barcelona a Madrid y retorno.

Serán escoltados en un trayecto por varios automóviles.

En honor de Maciá.

Comunican de las Borjas Blancas que hay gran animación para el homenaje que se prepara al Sr. Maciá, con motivo de su viaje a aquella población, anunciado para mañana.

El Sr. Maciá llegará a las Borjas, procedente de Lérida, a las nueve de la mañana.

Allí asistirá a un mitin y luego a un banquete.

Medidas contra los disturbios estudiantiles.

BARCELONA. (Sábado, noche.) El Claustro universitario ha acordado solicitar la derogación de algunos puntos de la legislación académica vigente.

Entiende el Claustro que esta legislación es un obstáculo para que pueda estar garantida la seguridad personal de catedráticos y alumnos dentro de la Universidad.

Prenden que se declare vía pública (para los efectos de la inviolabilidad) los patios y claustros de las Universidades, para que, en caso de disturbios dentro de los centros, las autoridades puedan restablecer el orden.

También piensan reclamar el auxilio de los padres de los escolares para que cooperen al restablecimiento de la normalidad.

Estos acuerdos han causado gran impresión entre los escolares.

GALICIA

Banquetes militares.

FERROL. (Sábado, tarde.) A pesar de lo que se ha asegurado en contrario, hoy, después de misa solemne, reunióse en el Hotel Suizo, en fraternal banquete, los jefes y oficiales de Artillería.

A la misma hora celebraron otro banquete, en otro hotel, los suboficiales y brigadas, y en otro los sargentos.

A cadena perpetua.

PONTEVEDRA. (Sábado, noche.) Ha terminado la vista de la causa por asesinato del juez de Ribadumia.

El procesado, Manuel Souto Pájaros, ha sido condenado a cadena perpetua.

Le ha defendido el novelista Sr. López Haro, quien ha hecho un brillantísimo informe, varias veces interrumpido por los aplausos del público.

Por la Cruz Roja británica.

VIGO. (Sábado, noche.) Se ha constituido una Comisión de damas, presidida por la esposa del cónsul inglés, encargada de organizar para el día 4 de enero próximo una tómbola a beneficio de la Cruz Roja británica.

Dicha Comisión está integrada por damas españolas é inglesas.

VASCONGADAS

El gobernador a Madrid.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) En el expreso marchó a Madrid el gobernador civil, quedando encargado del Gobierno de la provincia el secretario, Sr. Pastrana.

Equipos de foot ball a Madrid y a Bilbao.

Ha marchado a Madrid el equipo del Real Unión Club, de Irún, que jugará los días 6 y 8 con el equipo del Athletic, de Madrid.

El equipo del Jolastokieta irá mañana a Bilbao para jugar la prueba eliminatoria del campeonato con el del Club de Las Arenas.

AVISOS UTILES

Pídase en todas partes

CEPA BORGOÑA VINOS DE RIOJA BANDA AZUL
FEDERICO PATERMINA
GRANDES BODEGAS EN OLLAURI (HARO)
DEPÓSITO EN MADRID: NORTE, NÚM. 4. OFICINAS: SAGASTA, 4; TELÉFONO 2.189.
CEPA RHIN

Pídase en todas partes

FIEBRE TIFOIDEA, colibacilos é infecciones por las aguas, evítaréis con Yoghourt-Cit-Borrell. Puerta del Sol, 5. 75 céntimos.

Sidra Vereterra y Cangas. Preferida por cuantos la conocen.

HERNIADOS. Con el uso del Herniario Prim viviréis tranquilos, porque os garantiza la contención perfecta de las Hernias. Pida detalles: Ortopedia Prim. — PRECIADOS, 19. Madrid.

MANTEQUERIAS LEONESAS. NICOLAS MARIA RIVERO, 8 Y 10 ES LA MEJOR MANTECA DEL MUNDO FIAMBRES Y COMESTIBLES PRECIOS DEL POR MAYOR

Bébase el agua hervida añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua.

El precio del pan. SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) La Comisión de subsistencias ha tomado el acuerdo de dirigirse al Gobierno, que prohíba la exportación de artículos de primera necesidad para evitar la subida de los precios.

En la reunión de los panaderos con el Ayuntamiento se ha tomado el acuerdo de fijar en una peseta y cuarenta y cinco céntimos el precio del pan de tres kilogramos, desde el lunes.

La Patrona de los artilleros. SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) Los artilleros celebraron la festividad de Santa Bárbara con una misa en la iglesia de San Vicente. A la tropa se le dió un rancho extraordinario y fué obsequiada con una sesión cinematográfica en el cine Victoria Eugenia.

Incendio. Comunican de Idiazabal que un incendio destruyó la casa que habitaba Francisco Asgumolaza. No ocurrieron desgracias. Las pérdidas son considerables.

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

5 de diciembre de 1865.

Hoy ha pasado al Real Sitio de El Pardo, a visitar a S. M. el señor duque de Sexto, gobernador de Madrid. El señor marqués de Alcañices, que también pensaba ir al Sitio con el mismo objeto, no ha podido verificarlo por hallarse ligeramente indisputado.

Según el despacho recibido anoche en Madrid, S. M. la Reina y su Real Familia continuaban sin novedad en su importante salud en el Real Sitio de El Pardo.

PARA HOY

## Calendario y santoral

Domingo 5 de diciembre de 1915.

Salte el Sol a las 7,22.

Se pone a las 16,49.

Salte la Luna a las 5,58.

Se pone a las 15,20.

**SANTORAL.**—Domingo segundo de Adviento. Santos Juliano, Crispín, Félix, Grato, Dalmacio, Pelino, Anastasio y los Beatos Jerónimo de Angeli y Simón Jempe, mártires; Santos Sabas, abad; Nicesio y Juan, obispos y confesores; y Santos Crispina y Potamia, mártires.

**SAN ANASTASIO,** mártir. Sabido es que los emperadores gentiles que persiguieron a los cristianos emplearon mil y mil medios para acabar con ellos, y hasta prohibieron severísimamente se escribiese lo más mínimo acerca de los que padecían por Jesucristo.

Esto sin duda sucedería en el martirio de San Anastasio, porque apenas si de él hay noticias.

San Anastasio fué soldado de la legión de Decio, nació en Lécida y padeció martirio en Barcelona, el año 254.

## GRAN MUNDO

El nuncio apostólico ha bautizado a la hija recién nacida de los Sres. López Monis (don Fernando).

—La marquesa de Prado Alegre, que ha pasado un mes en Madrid, ha regresado a San Sebastián.

—Los señores de Sizzo Noris siguen en París. En la misma capital se encuentra la marquesa viuda de Casa-Torres. Su hija, la poseedora del título, y su linda hija han regresado de San Sebastián.

—El marqués de Aulencia ha regresado de Biarritz.

—Del mismo punto ha llegado la señora de Martínez Ibor.

—La duquesa de Montemar ha regresado de Sevilla, donde ha pasado una corta temporada con su madre la condesa viuda de los Andes y sus hermanos los marqueses de Villapanés.

—El marqués de Salvatierra y Paradis y su bella hija regresarán en breve a Sevilla.

—Ha sido muy sentida en la corte la muerte de la señora doña María González de Castejón, viuda de D. Pablo Alzola, hermana de la marquesa de Velada y madre de la señora de Merry del Val y marquesa de Fuerte Goyano, a quienes enviamos nuestro más sentido pésame.

—En Irún ha fallecido D. Saturnino Lallana, hermano de los señores de Gómez Barzanallana (D. Manuel), a quienes enviamos nuestro más sentido pésame.

—Durante todo el mes de diciembre se dirán misas por la marquesa de Bogaraya, en las iglesias del Salvador, San Sebastián, San Lorenzo, Cristo de la Salud y San Pascual. MADRIZZY

## BERLITZ

PRECIADOS, 9.

A esta Escuela tendrá usted que venir si quiere usted aprender a HABLAR ese idioma, que tanto tiempo hace está estudiando infructuosamente.

## TOROS Y TOREROS

Becerradas cuarteleras.

En algunos cuarteleros donde se alojan fuerzas del brillante Cuerpo de Artillería se han verificado becerradas para solemnizar de este modo el santo de su Patrona.

Por ser la fiesta más nacional, aquella que enaltece el valor de nuestra raza, cualidad que tanto encuadra en nuestro brillante ejército, es la que más aceptación tiene y la que más entusiasmo entraña.

En el 5.º Montado se corrieron dos becerreros, ya granadinos y con respeto, que torearon y banderillaron las clases y artilleros del regimiento.

Hubo los revolcones de rigor; pero el capote de Mariano Montes y Gregorio Garrido salvaron todos los compromisos.

El primer teniente D. Alfredo Correa, organizador de esta fiesta, recibió muchas felicitaciones por el brillante resultado de la función.

En el Campamento de Carabanchel materialmente tiraron la casa por la ventana, porque la corrida organizada por las fuerzas de la primera sección de la Escuela Central de Tiro—que tan brillantemente dirige el coronel D. José R. Ceballos—tuvo honores de corrida de Beneficencia en la Plaza grande.

Se corrieron tres novillos, que fueron estoqueados por Remigio Frutos (Algeteño), Antonio Sánchez y Mariano García Malla.

Al primero le dió unas cuantas verónicas y un farol estupendo el popular Remigio Frutos, que le valieron un mundo de palmas.

A mí no me extrañó que la faena de muleta y la estocada hasta la cruz con que terminó la vida del primero fuese monumental, porque por algo lo lleva Joselito Gómez de sobresaliente siempre que torea solo.

Sabe Maravilla que si le ocurre algo, aunque sea en el primer toro, es hombre Remigio que dé un estoconazo a través los seis. Como los riñones, todos juntos, uno al lado de otro y atravesados por un solo pincho. El diestro, que fué aplaudidísimo, recogió las dos orejas y el rabo.

El segundo alcanzó al notable novillero José Zarco, dándole un golpe en la cabeza, por cuyo motivo tuvo que despacharlo el novel torero Antonio Sánchez, que también quedó bien.

El tercero murió de una estocada marca García Malla, que no necesitó, como es natural, el auxilio del puntillero, y demostró que Mariano, el hermano de Agustín, puede llegar a ser gente en esto de estoquear reses bravas.

Banderillaron los novillos Agustín García Malla, Limeño, Fortuna, Zarco, Magritas, Alvaradito, poniendo también un gran par D. Manuel Biencinto.

Después tuvo la tropa una sección de varietés, compuesta de varios números de primer orden, entre ellos el incomparable Trio Mary-Tito.

Todos los jefes y oficiales estuvieron atentísimos con los muchísimos invitados que allí fueron, saliendo encantados de tan simpática fiesta y de la proverbial caballerosidad y distinción de nuestros artilleros.

Después, las clases y artilleros del regimiento ligero y de la Escuela de Tiro despacharon dos becerreros, quedando mejor el de la Escuela de Tiro.

Los jefes y oficiales de estas dos brillantes Corporaciones, cuando terminó de matar su novillo el primer espada, Algeteño, le llamaron a su palco para darle las gracias por el delicado brindis que les dirigió, y que fué en la forma siguiente: «Señor coronel: brindo por nuestro Rey y por los jefes y oficiales de la brillante Arma de Artillería.»

El Colegio de Santa Bárbara y San Fernando celebró hoy también su fiesta, y los simpáticos huertanitos de Artillería e Ingenieros asistieron a una función de cinematógrafo, y en la que tomaron parte también el ventrílocuo Sr. Ariñano y el prestidigitador Sr. Olivares.

P. ALVAREZ

## UN BANQUETE

Para significar de una manera ostensible la grande estima literaria que en el mundo del arte goza el ilustrado escritor Leopoldo López de Saa, celebróse anoche un banquete en el Hotel Ritz, al que concurrieron significadas personalidades de la política, de las letras y del mundo financiero.

Su reciente novela *Los indios vuelven* ha sido un resonante éxito, y para celebrar éste fué el acto de anoche.

Presidió el ministro de Instrucción pública, y junto a él ocuparon sitio en la mesa presidencial el festejado, los hermanos Alvarez Quintero, Dionisio Pérez, Verdugo (D. F.), Francés, Vives, Zozaya, Zavala, Pérez Olivares, Domínguez, Sacristán, Contreras Camargo y Lara.

En el resto de las mesas tomaron asiento hasta 170 comensales.

Uno de los organizadores, el Sr. Pérez Olivares, leyó adhesiones de los Sres. Maura, Benavente, Moya, Rodríguez Marín, Francos Rodríguez, Levis, Castro, Répide, Rodríguez de Celis, Violeta, López Alarcón, Bello, Alsina, Vicenti y otros.

El ilustre escritor Dionisio Pérez ofreció el banquete en nombre de la Comisión, poniendo de realce los méritos literarios del festejado.

A él siguió en el uso de la palabra el ministro de Instrucción pública, que significó su agrado de concurrir a este acto, porque representaba un homenaje a un escritor modesto y de talento, al par que se honraba la literatura en general.

Con discreción aludió a su paso por el Gobierno, que no cree sea tan largo que pueda hacer obra beneficiosa para los literatos, cosa que lamenta, y terminó diciendo que en estos momentos, en que el mundo entero está en quiebra, sólo el arte mostrábase potente y entero.

El festejado, López de Saa, leyó un bien escrito trabajo, en el que con gran sinceridad daba las gracias a todos los concurrentes. El acto fué brillante y digno de los méritos del escritor a quien se dedicaba.

**VILLAZA** cura las dispepsias y la neurastenia.

## TELEGRAFOS

Una queja.

Varios correspondientes de periódicos de provincias y del Extranjero nos ruegan llamemos la atención del Sr. Ortuño sobre el estado poco decoroso en que se encuentra el salón de la Prensa de la Central de Telégrafos.

Desde hace varios años no se ha renovado el mobiliario, dándose el caso de no quedar una silla útil.

Como prueba del abandono en que se encuentra dicho local, bastará decir que en pocos días han sido robados tres veces los auriculares del teléfono y las bombillas de la luz.

Bien merecen estos mayores contribuyentes de la renta de Telégrafos que se les destine un ordenanza para cuidar del aseo del local y evite el que personas desconocidas puedan repetir las raterías indicadas.

## CASA REAL

Sus Majestades D. Alfonso y doña Victoria, la Princesa de Salm-Salm, los Infantes D. Alfonso, doña Beatriz, D. Carlos y doña Luisa y el Príncipe Raniero de Borbón, han pasado la tarde corriendo liebres en la Venta de la Rubia.

Su Majestad el Rey recibió en audiencia al duque de Parcent, al marqués de Fontalba, al conde de Casa Saavedra y al marqués de las Atalayas.

Hoy pasará el día S. M. el Rey cazando en la Casa de Campo.

Se confirma que la cacería en Doñana será el día 11 del actual.

El miércoles próximo, a las once de la mañana, habrá en Palacio capilla pública.

La función religiosa dedicada a su Patrona Santa Bárbara revisió la acostumbrada solemnidad.

La presidió el general conde del Grove, en representación de S. M., y asistieron los señores comandante Orozco, marqués de Hoyos, capitán Pulido y conde de Val del Aguila, representando, respectivamente, a Su Majestad la Reina doña María Cristina y a los Infantes D. Carlos, D. Fernando y doña Isabel.

Anoche salió para Gibraltar, en el expreso de Andalucía, la Princesa de Salm-Salm.

## EDUARDO MUÑOZ

Cuando esperábamos noticias más consoladoras de la grave dolencia que postraba las energías de Eduardo Muñoz, el ilustre redactor de «El Imparcial», nos viene a sumir en el mayor pesar la triste noticia de su muerte. Eduardo Muñoz pertenecía a esta laboriosa y honrada comunidad de la Prensa desde muy joven.

Su cultura y su ingenio vigoroso, y fértil en frases que se hicieron populares, le llevaron muy pronto a los altos puestos del periodismo madrileño.

Comenzó en «El Globo», del inolvidable Eleuterio Maisonave, donde hizo en seguida llevar la atención del público hacia sus chispeantes revistas de toros, que firmaba con el seudónimo «El Chiquito». Escritas en verso aconsonantado, limpio y castizo; copiosas en ocurrencias siempre correctas, eran muy leídas.

Después escribió en diversos periódicos y revistas, ingresando por fin en «El Imparcial», donde sus críticas taurinas y musicales han llevado siempre el sello de su autoridad y de su competencia.

Eduardo Muñoz muere joven, cuando aun eran sabrosos y frescos los frutos de su ingenio.

En sus trabajos periodísticos y en otras manifestaciones de su entendimiento, ha dejado Muñoz modelos que pueden dar la valoración exacta de sus brillantes méritos.

Hizo campañas de mucha importancia como corresponsal de guerra, y acompañó al general Martínez Campos a Marrakesh, cuando fué éste de embajador extraordinario a la Corte de Muley Hassan.

Eduardo Muñoz era un corazón abierto a todas las simpatías. Deja recuerdos inolvidables de bondad. En su camino no sembró la semilla que produce la enemistad, sino la que ofrece el afecto y la estimación.

Ha muerto, después de algunos meses de enfermedad, que iba sobrelevando resignadamente, a consecuencia de una apoplejía.

Descanse en paz el ilustre periodista.

A la Redacción de «El Imparcial», a su viuda y a sus hijos enviamos sentido testimonio del dolor que nos ha causado la muerte del entrañable compañero, que por sus cualidades personales y sus méritos enalteca el periodismo.

## CAMARA DE INDUSTRIA

La Cámara Oficial de Industria de la provincia de Madrid celebró sesión bajo la presidencia de D. Antonio G. Vallejo.

En el despacho de oficio se enteró la Cámara del escrito de felicitación enviado por la Mesa al Ayuntamiento de Ceuta por su acuerdo de establecer una tarifa especial de arbitrios para los artículos de procedencia española, y la entrada libre de todas aquellas mercancías españolas de tránsito para el interior; de la instancia elevada al señor ministro de Hacienda, advirtiéndole los perjuicios que ocasiona a los exportadores al Norte de África el pago de derechos de Aduanas por las mercancías devueltas, sobre todo a los de aquellos géneros o artículos que por su naturaleza son objeto de devoluciones, en gran parte previstas al ser hechos los envíos.

Se interesó al señor ministro dicte una excepción más en la disposición sexta para este caso, tomando para ello las garantías en forma de los requisitos administrativos que se consideren necesarios.

Se dió lectura al voto particular formulado por el señor presidente de la Junta de exportación, que fué aprobado por unanimidad, con un expreso voto de gracias para su autor.

Igualmente quedó enterada la Cámara del acuerdo de la Federación Gremial Española de convocar un mitin para tratar del problema de las subsistencias y otros asuntos de gran interés; de la comunicación de la Cámara de Comercio francesa en Madrid, participando la celebración en Lyon de una feria de muestrarios, acordándose hacer llegar la noticia a conocimiento de aquellas personas a quienes pudiera interesar.

Además, se tomaron los siguientes acuerdos:

Elevar una instancia al Gobierno pidiendo la prohibición de exportar sosa cáustica, por la situación especial en que se encuentra la industria de jabones, a quien falta esta primera materia, tan importante, a pesar de producirse en España en cantidad bastante para satisfacer el consumo nacional, y referirse igualmente a la carestía de los materiales de construcción, especialmente del plomo, zinc, hierro y cristal, que cada día alcanzan precios más elevados, é insistir una vez más en los escritos anteriormente elevados a la superioridad por esta Cámara respecto al precio del carbón.

Invitar a todos los sindicatos y demás industriales para que cuanto antes remitan a la Cámara sus indicaciones respecto a los aranceles de Aduanas, para que aquélla, en su informe ante la Junta de Aranceles y Valoraciones, las tenga en cuenta.

Se ocupó la Cámara detenidamente de los presupuestos generales del Estado y de los proyectos complementarios presentados a las Cortes por el señor ministro de Hacienda: contribución de utilidades, impuesto de sucesiones, contribución general sobre el patrimonio, timbre del Estado, timbre de emisión de acciones, de negociación ó de transmisión de acciones ó obligaciones, etc.; impuesto de transporte é impuesto de alcoholos y plusvalía, acordándose redactar el oportuno informe para enviarlo a la Comisión correspondiente del Congreso de los Diputados.

Se aprobó por unanimidad la carta que la presidencia dirigió a todas las demás Cámaras respecto a estos importantes proyectos, que suponen un nuevo sacrificio de aquellas fuerzas económicas que constituyen el nervio de la vida nacional.

Por último, se aprobaron los presupuestos de la Cámara para 1916, que se remiten a la Dirección general de Comercio para su aprobación definitiva, y la cuenta mensual de Tesorería.

**QUININA EN FORMA SUPERIOR.** El efecto tónico y laxante del LAXATIVO BROMO QUININA le hace superior a la Quinina ordinaria, y no afecta la cabeza. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

## DON REGINO ESCALERA

Ha fallecido ayer mañana en Madrid don Regino Escalera, notable escritor y antiguo funcionario de Hacienda, en la actualidad jubilado.

En Hacienda desempeñó importantes destinos, entre ellos el de oficial mayor del ministerio y el de delegado de la provincia de Madrid.

En todos supo captarse el aprecio de sus superiores y de sus subordinados por su competencia y por sus excelentes condiciones de carácter.

Descanse en paz quien fué modelo de funcionarios y de caballeros, y acepte su distinguida familia, y especialmente sus hijos, la expresión de nuestro sentido pésame.

## “EL CRISTO DE LA VEGA,”

Muchos amigos y admiradores del maestro Villa y de los Sres. Cantó y Soldevilla, autores, aquí de la música, y éstos del libro de la hermosa zarzuela que lleva por título el que encabeza estas líneas, organizan un banquete para celebrar el éxito que en el teatro Price obtiene esta hermosa producción escénica.

Brevemente se publicarán los detalles relativos a tan simpática fiesta.

## En honor de la “Argentinita,”

Anteanoche, a la hora anunciada, se verificó en la «Patria Chica» la fiesta organizada para celebrar la aparición del libro de Diego López Moya, en el que este brillante y ameno escritor ha recogido las confidencias de la gentil artista, y significar a ésta un homenaje de admiración y simpatía.

Empezó la fiesta después de las doce de la noche, pues la «Argentinita» había sido invitada a ejecutar sus incomparables danzas en el palacio de S. A. la Infanta Isabel, donde bailó en presencia de los Reyes y de S. A., que la retuvieron hasta esa hora.

La «Argentinita», muy emocionada por las felicitaciones que le habían dirigido las augustas personas, emocionóse aun más al encontrarse entre los muchos admiradores que la aguardaban en la «Patria Chica» para brindar en su honor.

Acompañada de algunas personas de su familia, recorrió los distintos compartimientos, decorados a la andaluz, en que se celebraba la fiesta, correspondiendo con encantadora ingenuidad a las frases de admiración y afecto que escuchaba a su paso.

Luego, accediendo a los vehementes deseos de los presentes, bailó como sólo ella sabe hacerlo, siendo aplaudida con entusiasmo.

Antes de separarse los reunidos, entre los que había prestigiosas figuras de la literatura y el periodismo, leyéronse sentidas adhesiones de Jacinto Benavente y de los hermanos Quintero.

La fiesta tuvo un sello de corrección y de elegancia muy agradable.

## PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

### “SUMMA”

REVISTA SELECTA ILUSTRADA

Es el libro predilecto de toda persona culta y distinguida.

PRECIO: 50 céntimos.

Lea V. La Novela de Bolsillo 30 Cts.

## CONFERENCIA DEL VIZCONDE DE EZA

### El problema económico en España

Ante un público numeroso, que llenaba el domicilio de la Asociación de Agricultores de España, dió anteanoche el vizconde de Eza su primera conferencia del curso que tiene anunciado sobre «El problema económico en España».

Comenzó su disertación diciendo que deseaba llamar la atención del país acerca de puntos que considera de interés primordial y de gran importancia, mostrando su asombro de que en este período de crisis mundial completamente desprovistos de todo plan y de todo estudio, sino que además parezca que nos hallamos predispuestos en contra de cuanto hoy significa el nervio y la vitalidad de las naciones. Esta situación del ánimo colectivo le hace sospechar que no sea la guerra actual con todo su potente influjo, la que nos conduzca a la imperiosa necesidad de acometer esta clase de problemas.

Con gran acopio de datos recordó épocas pasadas de grandeza económica española, fijándose con especialidad en el siglo XIII, analizando el poderío naval, Tratados de comercio, industrias, etc., existentes en aquella fecha, para fundamentar la afirmación de que hay que abrir el ánimo a la esperanza, pues en España cabe hacer mucho, y su problema económico no puede haberlo desobviado la guerra actual, ya que siempre estuvo latente.

Hablando de las fuentes de riqueza nacionales, las calificó sintéticamente, fijando para ellas las siguientes características: agricultura, ineducación, miseria, raquismo energador; industria, desorganización; comercio, empirismo; capital, crédito y banca, escaso y medroso.

Su propósito dice que es el estudiar cuanto hace falta para destruir esos caracteres negativos y convertirlos en otros positivos, insistiendo en que la urgencia del estudio es grande y crece por momentos.

Con numerosas citas que revelan un profundo conocimiento de la cuestión, sigue el desarrollo en los últimos años del poderío de Inglaterra y Alemania, que se debe al aumento de producción y reducción de precios de coste, al progreso técnico, a la organización de la producción, a la aplicación metódica de la división del trabajo y agrupación de las fuerzas. Todo ello basado sobre dos industrias esenciales: la del carbón y la del hierro.

Como las obras humanas, por grandes que sean, llevan en sí el germen de su propia destrucción, ese desarrollo inmenso de la riqueza de esos pueblos encerraba en sí la imposibilidad de atajar una superproducción que los ahogara y que pudiera dar lugar a un choque tan cruel y terrible como la guerra presente.

A grandes rasgos, y después de evaluar el comercio internacional del mundo entero en 75.000 millones de pesetas, hizo un avance de la riqueza nacional, que evaluó en total en 100.000 millones de pesetas, con una renta anual de 10 a 12.000 millones.

A continuación ofreció cifras y datos de la estadística arancelaria, buscando en el comercio con el exterior la fijación de una fisonomía típica de la producción.

Concluyó la interesante y profunda conferencia dando una nota optimista, y esperando que todos se interesen por estas cuestiones económicas, que son la gran palanca que mueve los pueblos, cuando las acompaña una idea espiritual, un alma que las vigorice.

Grandes aplausos premiaron la labor del vizconde de Eza.

Entre los concurrentes vimos a los señores condes de Gamazo, de Francos, marqueses de Fuensanta, Fontalba, Victoria de las Tunas, Peñafiel, Casa Pacheco, Sres. Concas, Bernard, Allendesalazar, Barthe, Gascón, Aznar, Alonso Castriello, López Roberts y otros muchos cuyos nombres son bien conocidos.

## TEATRO REAL

### LA PROXIMA TEMPORADA

El nuevo empresario del teatro Real ha comenzado ya a realizar gestiones encaminadas a la pronta realización de sus proyectos para la próxima temporada, con la actividad que exige lo avanzado de la estación.

Anteayer tuvo el honor de ser recibido por S. A. la Infanta doña Isabel, que acogió al Sr. Casali y a su bella esposa, la eminente soprano María Llacur, con el cariñoso interés que en asuntos de arte demuestra siempre la augusta señora.

Como ya es sabido, el Sr. Casali cuenta con la cooperación artística de las primeras figuras que se destacaban en la compañía que ha actuado en la Zarzuela. Pero aun contando con este elenco, la nueva Empresa del Real, que estima y desea respetar los altos prestigios de nuestro primer teatro, se preocupa en sumar a esos valiosos elementos otros eminentes que completan una compañía de ópera digna de la gloriosa escena del regio coliseo.

A este fin, el Sr. Casali saldrá muy en breve—quizás mañana mismo—para Italia, con el exclusivo fin de confirmar personalmente las órdenes dadas a las principales Agencias y comprobar el mérito de los artistas que están para ser escriturados.

El nuevo empresario del Real regresará a Madrid muy pronto.

Dentro de muy pocos días dará a conocer la Empresa del teatro Real un avance, todo lo más completo posible, de la lista de la compañía, y nos aventuramos a asegurar que satisfará la natural ansiedad de los aficionados madrileños.

# VIDA PARLAMENTARIA

## EN EL SENADO

### LA SESION

A las cuatro ocupa la presidencia el señor Sánchez Toca y comienza la sesión, con más asistencia de senadores que la acostumbrada.

En el banco azul los ministros de Gracia y Justicia y de Instrucción pública.

Leída el acta pide la palabra el Sr. LOPEZ MORA y dice que en la sesión anterior, al pedir el Sr. Alonso Castriello que se contase el número de senadores, no habiendo bastantes debió suspenderse la sesión; pero la Presidencia accedió a que se diese cuenta de una proposición de ley, reproducida por un senador. Esto no le parece que se ajusta al reglamento.

El PRESIDENTE explica lo ocurrido, afirmando que el debate se había suspendido, pero no se había levantado la sesión, porque faltaba dar cuenta del despacho ordinario, y por eso autorizó la reproducción de la proposición de ley.

El Sr. LOPEZ MORA insiste en considerar antirreglamentario el que se autorizase a un senador la reproducción de la proposición de ley, que no es precisamente asunto del despacho ordinario, cuando a petición de un senador, y no habiendo número para celebrar sesión, debió haberse levantado. Pero se dará por satisfecho con la explicación del Presidente para que quede sentado el precedente.

El PRESIDENTE dice que recoge la Mesa la opinión expuesta y se tendrá presente para lo sucesivo, esperando que no habrá oposición para que se apruebe el acta.

### Ruegos e interpellaciones.

Aprobada el acta, habla nuevamente el señor LOPEZ MORA para lamentar que, como al proyecto de ley aprobado de Casas de Correos, tampoco se haya dado el trámite reglamentario para una proposición de ley como la leída a última hora de la tarde anterior, que debió pasar a informe de la Comisión permanente de Gracias y pensiones.

El PRESIDENTE explica lo ocurrido diciendo que esa proposición de mejora de pensiones a viudas de jefes y oficiales del Ejército procedía de la otra Cámara, y en la legislatura anterior fué a Comisión especial, por acuerdo del Senado; pero en lo sucesivo deberá ir todo lo que a estos asuntos se refiera a la Comisión permanente.

El marqués de VALERO DE PALMA habla de suspensiones de Ayuntamientos en la provincia de Albacete.

El Sr. ROYO VILLANOVA, recogiendo algunas aspiraciones de la reciente Asamblea universitaria, dirige un ruego al ministro de Instrucción pública, invitándole a que resolviera la situación anormal en que han quedado los profesores auxiliares interinos por una real orden del conde de Esteban Collantes, que les privó de una realidad y les ofreció una esperanza. Anuncia que llegará día en que hagan falta esos auxiliares interinos, y no los haya.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA declara que no se atreve a alterar por real orden ni por real decreto el régimen referente a los auxiliares.

Se declara partidario de que todo nombramiento se haga por oposición, y ofrece ocuparse del asunto, pero para resolverlo con el concurso del Parlamento, presentando un proyecto de ley.

El Sr. ROYO VILLANOVA y el ministro de INSTRUCCION PUBLICA rectifican.

El Sr. POLO y PEYROLON pide que no se equiparen al título de bachiller los de maestros y de peritos mercantiles, porque en las Escuelas Normales y en las de Comercio no se estudia algunas asignaturas del bachillerato, y, por tanto, no se debe autorizar que dichos títulos sirvan para matricularse en las Facultades universitarias.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA ofrece que cuando haya de resolver acerca de la petición relacionada con lo expuesto por el Sr. Polo y Peyrolon, tendrá muy presentes las observaciones de dicho senador. Recuerda haber dicho, y ratifica, que considera mala y cara la enseñanza profesional en España.

El Sr. LOPEZ MORA desea hacer un ruego en favor del idioma nacional, y es que no se llame carnet escolar, sino tarjeta de identidad, al documento que se facilita a los estudiantes para comprobación de su calidad escolar.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA ofrece que se denominará ese documento tarjeta de identidad, y anuncia que corregirá en lo sucesivo todo error de dición.

El Sr. ARCHILLA, como catedrático de la Universidad Central, se adhiere a las manifestaciones de los Sres. Royo Villanova y Polo y Peyrolon.

Recogiendo manifestaciones del ministro de Instrucción pública, reconoce la conveniencia de que la enseñanza fuera gratuita; pero lo considera imposible por ahora, y únicamente se podría armonizar esta aspiración ampliando el número de matrículas gratuitas.

Se declara contrario al examen de ingreso en Facultad, porque supondría una interrupción en la enseñanza que debe facilitar el Estado, y además resultaría gravosa la preparación en Academias especiales para ese examen.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA reproduce, ampliándolas, algunas de sus manifestaciones anteriores.

El vizconde de VAL DE ERRO pide al ministro de Instrucción que en el Consejo Superior de Instrucción pública tengan representación los institutos armados, que de modo eficaz contribuyen a la enseñanza.

(Entra en la Cámara el ministro de Gracia y Justicia.)

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA dice que los elementos del Ejército tienen representación en las Juntas de enseñanza, y además ofrece recoger la observación del vizconde de Val de Erro.

### ORDEN DEL DIA

Continúa el debate acerca del dictamen so-

bre el proyecto de ley del Secretariado judicial.

El Sr. ALONSO CASTRILLO combate el artículo 6.º, aun cuando declara que más propia hubiera sido su intervención en un turno de totalidad.

Dice que no queda definida la situación de los secretarios de Juzgados de término.

Cree más conveniente la discusión de la reforma de la ley Orgánica del Poder judicial.

Extraña el silencio del presidente de la Comisión dictaminadora.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA contesta brevemente.

El Sr. UGARTE declara que no ha considerado necesario intervenir en un debate que brillantemente y con gran competencia sostienen los compañeros de la Comisión.

Niega que se haya separado la Comisión del espíritu del proyecto primitivo, pues en realidad se ha limitado, al aceptar enmiendas, a convertir en artículos algunos párrafos.

Afirma que, figurando entre los secretarios de término los de Madrid y Barcelona, no se cercena ningún derecho.

El Sr. ALONSO CASTRILLO rectifica, insistiendo en que sería mejor proceder a una reforma de conjunto de la ley Orgánica, que hacerlo parcialmente, como se hace con el proyecto que se discute.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA recuerda que ya ha dicho en anteriores ocasiones que por la Comisión de Códigos se está estudiando la reforma de la ley Orgánica, a la que debe acompañar la de la ley de Enjuiciamiento, y también estudia la reforma del Código Penal; pero esa misma Comisión ha creído que en aquello ya informado se presente en forma de ley de Bases.

En todo caso no cree el ministro que, con informe o no, pueda sustraer el Parlamento la implantación de reformas de leyes, que deben ser objeto de discusión y aprobación en las Cortes.

Se aprueba el artículo 6.º. Puesto a discusión el artículo 7.º, es aceptada una enmienda del Sr. Testor, pero con una modificación.

El Sr. TESTOR saluda a la Cámara, a su presidente y al Gobierno, por ser la primera vez que usa de la palabra en la Cámara.

Agradece, en nombre de la Universidad de Valencia, las frases que oportunamente se pronunciaron en el Senado dedicadas a la memoria de su antecesor en la representación, el digno catedrático Sr. Calabuig, para el que tiene frases de cumplido elogio.

Agradece la aceptación de su enmienda. El Sr. UGARTE aclara en qué consiste la modificación que la Comisión hace en la enmienda.

Rechazada una enmienda del Sr. Muñoz Chaves, que éste retira, se aprueba el artículo 7.º.

También se aprueba el art. 8.º. El Sr. MUÑOZ CHAVES defiende una enmienda al artículo 9.º, que no acepta la Comisión.

El Sr. DIAZ CANABATE, por la Comisión, dice que no es necesaria la redundancia que supone la enmienda, pues en la ley se fija ya la forma de cubrir las vacantes, y además, al decir que no podrán pasar a plazas de la carrera judicial y fiscal los secretarios que entren a servir los cargos después de la aprobación de la ley, ya supone que se respecta el derecho de los actuales secretarios y vicesecretarios de Audiencia.

El Sr. MUÑOZ CHAVES rectifica y después retira la enmienda, y censura varias disposiciones del proyecto.

El Sr. ARCHILLA combatió singularmente el artículo 3.º.

El Sr. MUÑOZ CHAVES defiende otra enmienda a la segunda parte, procurando demostrar que la ley fundamental de 1870, la práctica y la opinión de prestigiosos letrados abonan su propósito de que la publicación de esta ley no se opondrá al derecho que para ocupar cargos judiciales conceden las disposiciones vigentes a los secretarios de Sala.

El Sr. MONTEJO contesta que precisamente el espíritu de esta ley es crear la carrera del Secretariado, en absoluto aparte de la judicial; pero este proyecto de ley no cercena los derechos que antes hubiesen adquirido actuales funcionarios del Secretariado para ocupar vacantes de la carrera judicial.

En cuanto a la opción a que obliga la enmienda del Sr. Muñoz Chaves es más radical que lo propuesto en el dictamen, y además esto sería una intromisión en el proyecto que tiene el ministro de Gracia y Justicia de reforma de la ley Orgánica del Poder judicial.

El conde de VILLAMONTE defiende otra enmienda al art. 9.º.

En cuanto a la primera parte, no tiene que insistir, después de las declaraciones de la Comisión de respetar derechos adquiridos. Defiende la segunda parte, que tiende que al reconocer años de servicio, se reconozca el mismo los prestados en el cargo de secretario que en el de vicesecretario.

El Sr. MARIN DE LA BARCENA, por la Comisión, dice que este es un pleito antiguo, y estudia los antecedentes legales y las razones que tiene la Comisión para no aceptar la enmienda.

Se aprueban los artículos 9.º y 10.º. Al ponerse a discusión los artículos adicionales, el marqués de GRIJALBA dice que la Comisión, cumpliendo lo ofrecido, ha recogido una enmienda del Sr. Ruiz Jiménez en una disposición transitoria, a cuyo texto da lectura.

Se aprueba dicha disposición y las demás transitorias que figuran en el dictamen.

El Sr. UGARTE, antes de decir que no acepta la Comisión una enmienda del conde de Albay, quiere hacer una declaración, y es que, a juicio de la Comisión, el espíritu de esa disposición adicional que propone el conde de Albay se encuentra ya en anteriores artículos de la ley.

El conde de ALBAY retira su enmienda.

El Sr. TESTOR retira otra enmienda, re-

dictada también en forma de disposición transitoria.

El Sr. MONTEJO hace una larga disquisición para aceptar una disposición transitoria, cuarta, del Sr. Bermejo, el cual da las gracias.

Queda aprobado el proyecto y sobre la mesa, para votación definitiva.

Acuerda el Senado reunirse en la próxima en Secciones.

Leído el despacho ordinario y el orden del día para la próxima, se levanta la sesión a las siete.

## EN EL CONGRESO

### LA SESION

El Sr. González Besada abre la sesión a la hora fijada.

Pocos diputados en los escaños y regular concurrencia en las tribunas.

Los ministros de la Gobernación y Gracia y Justicia están en el banco azul.

### Ruegos y preguntas.

El Sr. SANCHEZ ROBLEDO dirige un ruego a los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación.

Se refiere a unos abusos electorales cometidos en Jerez y en su distrito de Cádiz. Con motivo de algunos de esos sucesos se han incoado procesos, que se hallan paralizados.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA promete estudiar detenidamente el asunto y explicar el celo de los fiscales correspondientes.

El ministro de la GOBERNACION también promete resolver los expedientes con estricta justicia.

El Sr. IGLESIAS pide al ministro de la Gobernación que ordene al gobernador civil de Orense que haga cumplir la ley de reuniones al alcalde de Verín, que prohíbe las que intentan celebrar los obreros de esta localidad.

Pide al ministro de Gracia y Justicia que remita a la Cámara el expediente de la Sala tercera del Tribunal Supremo referente a la herencia del Sr. Garvey.

El ministro de la GOBERNACION promete enterarse del ruego relativo al alcalde de Verín, pues como el Sr. Iglesias no le ha anunciado la pregunta, no puede contestarle de modo categórico.

Respecto a lo de los herederos de Garvey, el ministro de Hacienda ha remitido a la Cámara todos los documentos existentes en su departamento.

Cree que algunos de los documentos que se hallaban archivados en el Tribunal Supremo se quemaron en el incendio de las Salesas.

El PRESIDENTE hace presente al señor Iglesias que la Mesa transmite al ministro de Gracia y Justicia su ruego, y debe tener en cuenta que por la tramitación que ese proceso ha tenido no ha habido tiempo material para que vengan los documentos pedidos.

El Sr. SORIANO pide la real orden ordenando la devolución, y el ministro de la GOBERNACION le indica que se halla ya en la Cámara.

El Sr. DELGADO BARRETO dedica la primera parte de sus ruegos al Gobierno, a censurar el espectáculo que está dando el Congreso de los Diputados, que en 25 sesiones que lleva ya celebradas en esta legislatura, no ha hecho absolutamente nada de provecho. No ha aprobado ninguna ley, y todo el tiempo se ha perdido en dimes y dires, esperando si el conde de Romanones se decide a derribar el Gobierno, o si se lo van a impedir los demócratas, etc.

Lo peor es que este marasmo trasciende a otras esferas de la Administración, como ocurre con el Ayuntamiento de Madrid.

Asegura que el alcalde firma o no firma los libramientos, según le place, y a veces están los obreros sin trabajo, y los empleados municipales han cobrado el día 2 de diciembre por la tarde, en vez del último día del mes, como cobran siempre.

También se ocupa de un asunto de instrucción pública relativo a Canarias.

Parece que en el asunto ha tenido intervención el comisario regio de Enseñanza.

El ministro de la GOBERNACION defiende cumplidamente al alcalde de Madrid, manifestando que es uno de los más activos y celosos alcaldes que han pasado por la presidencia del Ayuntamiento de Madrid, y que se halla identificado en absoluto con él.

Tenga la seguridad S. S. de que si el alcalde se negó a firmar los libramientos, tendría alguna razón para ello, porque es preciso oír a las dos partes.

El Sr. BENITEZ DE LUGO interviene para defender al comisario regio de Enseñanza de Canarias.

El Sr. PEDREGAL se hace eco de cuanto se dice acerca de una próxima elección de diputado a Cortes por Villalpando, en la que va a jugar principal papel el dinero.

Asegura que uno de los candidatos es el duque de Sotomayor.

El ministro de la GOBERNACION declara que el duque de Sotomayor no se presenta candidato, y que está dispuesto a impedir, por cuantos medios estén al alcance del Gobierno, que de resultado ese procedimiento corra en una elección de diputado.

El Sr. BULLON denuncia abusos electorales en el distrito de Torrijos.

El Sr. SANTA CRUZ aboga por que se concedan pensiones a unos toreros de faros.

La Mesa transmitirá el ruego al ministro de Fomento.

También el Sr. MONTES JOVELLAR se ocupa de abusos electorales.

El ministro de la GOBERNACION le contesta ofreciendo resolver en justicia.

Al Sr. Gullón no le contesta, porque ha tratado de la futura elección de Villalpando, y ya lo había hecho antes.

El Sr. DE FEDERICO trata de asuntos de exportación, dirigiendo al ministro de Estado un ruego que no se oye bien.

El Sr. LLOSAS pide derechos pasivos para las viudas y huérfanos del personal auxiliar de Intendencia Militar.

El Sr. MIRO, después de asociarse al ruego formulado días pasados por varios diputados catalanes, relativo a la destrucción de las cosechas por los pedriscos y el mildew,

pide que se active la construcción de obras públicas en la región catalana, y que el Gobierno se interese con el Banco de España para que dedique fondos al crédito agrícola.

El Sr. SALVATELLA anuncia una interpellación al jefe del Gobierno.

### ORDEN DEL DIA

Pasa el Congreso a reunirse en Secciones. Reanudada la sesión, continúa el debate sobre el dictamen de

### Rebaja de edades en el Ejército.

El Sr. PLAJA apoya una enmienda al artículo 2.º, siendo desechada en votación nominal, después de una hora de discurso.

Mediante otra votación nominal, acuerda la Cámara prorrogar la sesión por menos de dos horas.

El marqués de CAMPS apoya otra enmienda al mismo artículo, siendo desechada en votación nominal.

Se suspende la discusión.

Se vota definitivamente el proyecto de ley haciendo extensivos a los primeros tenientes de la escala de reserva retribuida de la Guardia Civil y Carabineros los beneficios que la ley de 7 de enero de 1915 otorga a los de las Armas generales.

Y se levanta la sesión a las ocho y cuarto.

## ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación ha despachado ayer mañana con los directores generales de Administración local y Correos y Telégrafos.

Todavía no está ultimada la combinación de gobernadores.

De Barcelona no hay noticias de que se haya repetido el acto de sabotaje intentado ayer por los albañiles huelguistas.

El Sr. Dato, después de despachar con el Rey, no concurrió a la Presidencia, dejando de recibir, contra su costumbre, a los periodistas.

El marqués de Santa Cruz, que por encargo del Sr. Dato hubo de informar ayer a aquellos, les manifestó que las noticias oficiales de Marruecos no acusaban novedad.

En cuanto al disgusto que en las clases del Estado ha producido el contenido del proyecto de ley modificando la actual legislación de Clases Pasivas, facilitó el señor subsecretario de la Presidencia la siguiente nota oficial:

«Algunos periódicos suponen que ha producido malestar en determinadas clases del Estado el proyecto de ley de Clases Pasivas leído en las Cámaras por el ministro de Hacienda. Con decir que el proyecto solo afecta a los que empiecen a servir al Estado después de que sea ley y que en ningún caso ha de producir efecto retroactivo con relación a derechos adquiridos, se comprende que los rumores acogidos por esos periódicos estén desprovistos de todo fundamento y aun de todo prestigio.»

De todos modos, como ese proyecto habrá de ser muy detenidamente examinado en ambas Cámaras, todo temor de que puedan lesionarse derechos adquiridos quedará en su día completamente desvanecido.

A primera hora de la sesión del Congreso hubo alguna más animación que en el día anterior, siendo también mayor la expectación entre los diputados por conocer el curso de las gestiones que se realizan para llegar a una solución que ponga término al actual estado de cosas, y en las que ha tenido una participación importante el presidente de la Cámara popular.

El Sr. González Besada no ocultaba antes de la sesión que parecían reinar corrientes más favorables que en el día anterior, sin precisar el alcance de las mismas.

El Sr. Ventosa hizo públicos sus propósitos de presentar una proposición que sirva de motivo para que el Gobierno diga claramente cuál es su última palabra, y ver si hay manera de que pueda coronar la discusión de los proyectos económicos, para saber a qué atenerse.

El Sr. SalvateLLa decía al diputado regionalista que no conseguiría nada práctico, pues, en caso de una votación, podía darse el caso de que reuniese a su favor escaso número.

Lo más conveniente, a juicio del Sr. SalvateLLa, era esperar a ver si el conde de Romanones, como se anunciaba, planteaba el asunto el lunes próximo.

El Sr. Barroso, a quien también interrogaron los periodistas, manifestó que no sabía nada, pues hoy no había visto a nadie de su partido.

Añadió también el ex ministro demócrata que era preciso salir de la situación actual, creada por la discusión del proyecto de rebaja de edades, pues no se trata de un proyecto cualquiera, sino de uno que afecta a un organismo tan importante como es el Ejército, que no puede seguir discutiéndose todos los días.

Insistió en que la actitud de los demócratas está bien definida: dieron al Gobierno todas las facilidades que pidió, y si ahora viniese con otra propuesta, estimándola necesaria para seguir gobernando, análogas facilidades le serían dadas por dicha minoría.

Con estas palabras trataba de demostrar el Sr. Barroso que ellos no tienen actitudes de intransigencia.

Al llegar al Congreso el jefe del partido liberal se vio rodeado de periodistas y diputados, ansiosos de conocer sus impresiones, por haberse dicho que a las gestiones de arreglo realizadas en el día de ayer no había sido ajeno el conde de Romanones.

Este se limitó a decir: «Señores: voy al salón de sesiones; hablaré con dos personas, y después les daré a ustedes noticias interesantes.»

Estas palabras aumentaron la expectación de todos, y rápidamente circularon por todos los pasillos de la Cámara.

Muchos diputados entraron en el salón de sesiones detrás del conde de Romanones, para ver con quien celebraba éste las conferencias anunciadas.

Los periodistas se distribuyeron: unos, en

la tribuna de la Prensa, para observar al jefe del partido dentro del salón, y otros, vigilantes en las puertas, para esperar su salida.

El conde de Romanones conferenció dentro del salón de sesiones con el presidente del Congreso y con el Sr. Barroso. Sin duda, estas eran las conferencias a que aludió al entrar en la Cámara, pues sin hablar con otras personas salió a los pasillos, expresándose ante los periodistas que le aguardaban en los términos siguientes:

«Esta mañana, a las diez, he celebrado una conferencia con el señor marqués de Alhucemas, y hemos llegado a una solución, que traeremos a la Cámara el lunes próximo, pues todos estamos conformes en que no puede pasar un día más en esta situación. El acuerdo ha sido tan absoluto, que no podemos decir que la fórmula sea suya ni mía.

La fórmula la traigo escrita, y es la siguiente:

«Los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas, deseosos de encontrar medios parlamentarios que puedan acelerar, en bien del interés público, el examen de los proyectos financieros y económicos pendientes en ambas Cámaras, han convenido en rogar a los señores conde de Albos, D. Amós Salvador, D. Félix Suárez Inclán y D. Juan Alvarado, ex ministros de Hacienda, que procedan con urgencia al estudio de dichos proyectos, a fin de poder armonizar la acción de las minorías que respectivamente dirigen, facilitando con ello, hasta donde sea posible, la discusión de aquéllos y la del presupuesto.»

Esta ponencia tendrá terminado su trabajo para hoy por la noche.

Mañana, como consignado queda, se presentará la proposición incidental que anteaayer anunciáramos.

La suscribirán individuos de las distintas minorías, apoyándola el conde de Romanones.

El contenido de la proposición se encamina a dar medios al Gobierno para la discusión de los proyectos militares relacionados con la rebaja de edades y la creación del Estado Mayor Central, de los proyectos económicos y de los presupuestos, proponiéndose la celebración de dos sesiones diarias: una de dos horas por la mañana y otra por la tarde de cuatro horas.

La de la mañana será dedicada a discusiones económicas, y de la de la tarde se destinarán dos horas a ruegos y preguntas y otras dos a la discusión de proyectos militares.

Sobre la proposición, a menos de surgir algo imprevisto, no llegará a recaer votación, desde el momento en que el Gobierno ha de aceptar la solución que en ella se le da.

La creencia más generalizada es la de que las sesiones dobles no empezarán hasta el jueves próximo, teniendo en cuenta que el miércoles es festivo.

La sesión del lunes, como la del martes, no serán objeto de prórrogas.

Tenemos la impresión de que no se celebrarán más de dos o tres sesiones dobles y que en la semana siguiente a éstas habrá quedado restablecida la normalidad, celebrándose únicamente la sesión ordinaria de seis horas, por haber ya dictámenes de presupuestos.

La Comisión general de Presupuestos del Congreso ha dictaminado favorablemente unos créditos extraordinarios al presupuesto de Estado para gastos devengados en concepto de viajes por personal de la carrera diplomática en los años últimos, a partir de 1909.

Una Comisión de diputados gallegos y asturianos conferenció en el Congreso con el ministro de la Guerra para pedirle apoyo cerce de su compañero el de Fomento la fórmula presentada por aquéllos a fin de llevar a la práctica el ferrocarril de Ferrol a Gijón.

El Sr. Burell manifestaba a última hora de la tarde que insistiría, al tomarse el acuerdo de sesiones dobles en el Congreso, en que no se lleve la discusión de los proyectos económicos a las sesiones de la mañana.

Entre las Comisiones nombradas ayer tarde en el Congreso figura la que ha de dictaminar en el proyecto de ley destinando terrenos del Estado en la Moncloa a Facultad de Medicina y Hospital Clínico.

El tiempo que estuvo interrumpida la sesión del Congreso con motivo de la reunión de Secciones lo aprovechó el Sr. Dato para tener un cambio de impresiones con los ministros que estaban presentes en la Cámara.

El cambio de impresiones, como comprenderán nuestros lectores, giró alrededor de la proposición que será apoyada el lunes como fórmula de avenencia entre Gobierno y minorías.

Antes había conferenciado detenidamente el Sr. Dato con el Sr. González Besada.

Terminó ayer la información oral sobre el proyecto de Clases pasivas, haciendo observaciones generales al mismo y en contra el Sr. Fernández Caro.

También informaron los Sres. López Pelegrín y Archilla.

El Sr. López Pelegrín aplaudió la tendencia a la mutualidad.

El Sr. Dato, que había permanecido toda la tarde en el Congreso, al dirigirse al salón de sesiones dijo que la sesión de ayer tarde sería, como las anteriores, objeto también de prórroga por menos de dos horas, y que había que esperar a que llegase el lunes para ver el giro que las cosas toman, como consecuencia de la proposición anunciada.

El Sr. Ventosa marchó ayer tarde a Barcelona.

Los regionalistas manifestaban ayer tarde en el Congreso que nada querían aventurar sobre su actitud acerca de la fórmula que se anuncia, hasta tanto conociesen el orden en

que serán discutidos los proyectos económicos.

Algunos diputados de la Conjunción republicano-socialista han manifestado ayer tarde en el Congreso que el Sr. Talavera había hecho ya renuncia del acta.

Ahora bien, la renuncia no había llegado aún a la Secretaría de la Cámara popular.

El Congreso continuó en las primeras horas de anoche animadísimo.

Aunque la sesión se levantó antes de que transcurriese una hora a partir del momento en que fue acordada la prórroga, no por ello desapareció la animación, y mucho después de haber quedado desierto el salón de sesiones, en los pasillos de la Cámara se comentaba con calor todo lo referente a la fórmula a que habían llegado demócratas y liberales y hecha pública por el señor conde de Romanones.

Como el carácter español es muy impresionable y no puede decirse que en cuanto a esto constituye una excepción el elemento político, sino que, por el contrario, es éste muy susceptible de impresionarse, no bien hubo hecho pública la fórmula, comenzó a hablarse, más que de la cuestión planteada en el Parlamento, de aproximaciones entre las dos ramas del partido liberal, y aquellas personas que en estos últimos días se entregaban a señalar las grandes diferencias que según ellas existían entre demócratas y liberales, admitían ya como un hecho consumado la unión de éstos, y hasta aseguraban haber oído a tal o cual personalidad demócrata que su jefe en el Congreso era desde ayer el señor conde de Romanones.

Frente a esto, se escuchaba también de labios de personas poco propicias a aceptar toda clase de optimismos, que si bien era cierto que los señores conde de Romanones y marqués de Albuernas habían llegado a una inteligencia respecto a la manera de juzgar la marcha parlamentaria, no estaban muy seguros de que hubiera idéntica unanimidad en el seno de la ponencia nombrada, y aludían a que pudiera surgir alguna discrepancia entre los Sres. Salvador y Suárez Inclán, nombrados para formar parte de ella.

Ni sobre esto, ni acerca de esa aproximación, nada hemos de decir, limitándonos a consignar que esto último no ha llegado aún, y que cuanto respecto de ella se habla, no pasa más que de un buen deseo de todo monárquico de que la inteligencia perfecta llegue a cristalizar entre liberales y demócratas, formando un partido potente y un fuerte instrumento de Gobierno en su día.

Aparte de esto, hemos de dar cabida a otras impresiones, que creemos mucho más interesantes.

Declamos en nuestra edición de ayer mañana que el viernes habían tenido una conferencia los señores conde de Romanones y marqués de Albuernas, y como alguien ha tratado de rectificar la noticia, tenemos que insistir en ello, ampliándola con nuevos pormenores.

Se verificó la entrevista en el palacio del señor conde de Romanones, y puede decirse que su resultado, sin que en ella se hubiera llegado a una inteligencia completa, fué en extremo satisfactorio, en términos que podemos asegurar que si algunos resquemores existían entre ambos prohombres, quedaron desvanecidos, habiendo quedado asimismo borrado cuanto pudiera interpretarse consecuencia de susceptibilidades, heridas acaso por un mal entendido amor propio.

Lo cierto es que se llegó a esa conferencia, contribuyendo a su celebración las altas miras que impone la defensa de elevados intereses, y que cuantos concogen el desarrollo que tuvo aquella, sólo tienen elogios para las dos personalidades a que nos referimos.

En la conferencia se avanzó bastante en el camino que ha conducido a la fórmula conocida ayer.

Mucho de cuanto anoche se dijo respecto de las consecuencias que puede tener la sesión de mañana en el Congreso, lo creemos aventurado, y más que esto, apasionado.

Nos consta que el señor presidente del Congreso, lejos de mostrarse anoche pesimista, reflejaba en sus manifestaciones algún optimismo, fruto éste de los trabajos de exploración que había realizado cerca de las minorías.

Esperaba mucho el Sr. González Besada del buen sentido de las fuerzas que integran el Parlamento, y no ocultaba que había encontrado a determinadas personalidades de la oposición muy bien dispuestas a fórmulas de concordia.

«Lo que importa—decía—es no hacer una cuestión de amor propio de lo que puede ser una obra en beneficio de todos, y hay que procurar que por ningún concepto pueda quebrantarse la autoridad de nadie en la Cámara. Si esto se consigue, se habrá prestado un buen servicio al país y al régimen mismo.»

No desconocía el presidente de la Cámara que todos estaban preparados para el lunes, en cuyo día eran contadísimos los diputados que no se hallen en Madrid, porque ante la eventualidad de una votación, todos han sido llamados por sus respectivos jefes.

Una elevada personalidad declaraba anoche que en los trabajos para llegar a una solución que ponga término al espectáculo que está ofreciendo el Parlamento, no había que olvidar el hecho de haberse conseguido que desapareciesen las diferencias de criterio que había entre liberales y demócratas, y que se consideraban irreductibles, estimándose esa labor como un verdadero éxito de la persona que, con sus iniciativas, había contribuido a su realización.

El Sr. Dato estuvo anoche hablando con los periodistas antes de retirarse del Congreso.

Estos le dijeron que los liberales estaban resueltos, en unión de los demócratas, a dar el asalto, disponiéndose a salir de sus trincheras el lunes.

El Sr. Dato les contestó, en términos humo-

risticos, que el Gobierno estaría a la defensiva.

Después manifestó que desconocía los términos de la proposición del señor conde de Romanones, y no podía, por consiguiente, adelantar nada acerca de la contestación que él puede dar.

El señor conde de Romanones, al abandonar la Cámara popular, fué interrogado acerca de los rumores sobre la unión de los demócratas y liberales.

El jefe de éstos contestó: «No hay que sacar las cosas de quicio. Se han restablecido las corrientes de inteligencia entre ambas minorías, y así como nos unimos para las elecciones, también hemos llegado a un acuerdo ahora para el acto del lunes.»

«Y los catalanes, ¿están conformes con la proposición de ustedes?—le preguntó un periodista.»

«También están conformes—replicó el conde.»

«Pues los nacionalistas, no—insistió el periodista.»

«No he consultado con todos—contestó el señor conde de Romanones—, porque no fuera a interpretarse como un deseo de imponer, y como hablamos de hablar todos en el salón, en éste tendrían ocasión de manifestar su conformidad. Pero, en fin, no quiero que estén descontentos, y voy a ver al Sr. Salvatella.»

En efecto: momentos después mantenían larga conferencia los señores conde de Romanones y Salvatella.

Pastillas de café con leche

Las mejores del mundo, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya).

Depósito: Hernán Cortés, 14. Teléf. 5.307.

RENUNCIA DE UN ACTA

El diputado por Madrid D. Luis Talavera nos dirige la siguiente carta:

«Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Cumpliendo un deber de conciencia, y por imponderable además el respeto debido a los electores que me honraron con su confianza, me creo obligado a hacer pública una declaración que, si por su íntima naturaleza y por mi personal insignificancia carece de interés general, es exigida por la representación que inmerecidamente ostento.

En virtud de reflexivo convencimiento, lentamente y tras larguísimas meditaciones elaboradas, hago pública y solemne declaración de fe católica, aceptando, en su consecuencia, todos los dogmas y doctrinas de esta religión y abjurando de los que ahora considero mis pasados errores.

Continuo siendo republicano, por considerar que no existe incompatibilidad entre la fe religiosa a que me convierto y mis opiniones políticas de siempre, y creo firmemente que ha perjudicado al triunfo de la República en España la creencia de que, si no teóricamente, de hecho existía antagonismo entre esta forma de Gobierno y la religión católica.

A pesar de ello, por si los que me honraron con su voto no lo entienden así, presento mi renuncia de diputado por Madrid ante el organismo que me designó, la Asamblea municipal de Unión republicana, rogándole sinceramente que la acepte, pues es posible que por esta declaración haya perdido la confianza de algunos de los que me eligieron.

De todas suertes, con representación o sin ella, seguiré laborando por el triunfo de la República, por considerarla la forma de Gobierno más justa y la que en las actuales circunstancias podría salvar a España, y por el de la Religión Católica, por estar convencido de que es la única verdadera y moral.

Dándole las gracias anticipadas por la inserción de estas líneas en el periódico de su digna dirección, se reitera de usted atento seguro servidor q. e. s. m., Luis Talavera.»

CAMARA DE COMERCIO

La subida en el precio del arroz

La Cámara de Comercio de Madrid, atenta siempre al interés público, ha dirigido al ministro de Hacienda un razonado escrito, que por su mucha extensión no podemos reproducir íntegramente.

Después de consignar la conformidad de la Cámara con la opinión expresada en el Senado por el ministro de Hacienda al hablar del problema de la exportación y reconocer que es justo y legítimo que los productores aprovechen la corriente de exportación, se afirma en el escrito que es preciso asegurar el mercado nacional con la producción suficiente para el consumo interior y con el mantenimiento de precios normales.

Atribuye en parte el alza de algunos productos a la aparición, con motivo del conflicto europeo, de numerosos gestores, comisionistas o tratantes que, sin experiencia ni tradición comercial, aprovechando las actuales circunstancias, se han convertido en mediadores para la exportación de productos al extranjero, introduciendo la anomalía en el comercio.

Hace después un minucioso estudio comparativo del precio del arroz en distintas fechas para demostrar que la elevación de los precios coincidió siempre y proporcionalmente con la cuantía de las exportaciones.

Y termina diciendo: «Conviene que V. E. fije la atención en estos datos, absolutamente verídicos, que en todo momento está dispuesta a comprobar esta Cámara de Comercio, para que se pueda conocer la actitud correcta y desinteresada en este caso de los comerciantes matriculados en Madrid, estando interesada esta Cámara en que la opinión conozca que las causas del encarecimiento del arroz son debidas, en resumen: 1.ª A una exportación extraordinaria, y 2.ª a la falta de medidas gubernamentales para el abastecimiento y defensa del mercado interior. Dios guarde a V. E. muchos años.»

BOLSA DE MADRID

Table with columns for FONDOS PUBLICOS, Días 3, Días 4, and various bond types like 4 por 100 perpetuo interior, 4 por 100 amortizable, etc.

BOLSA DE BARCELONA

Table with columns for 4 por 100 Interior, Exterior, Francos, Libras.

BOLSA DE BILBAO

Table with columns for Altos Hornos, Resinas, Explosivos, Industria y Comercio.

COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2. Teléfono 808.

NOTICIAS GENERALES

Ha fallecido el jefe de la Sección de Beneficencia del ministerio de la Gobernación, señor Ibarrola.

Encías duras y rosadas, con Licor del Polo.

El gobernador de Almería comunica que han sido detenidos Vicente y Manuel Pérez y José del Aguila, presuntos coautores del asalto a la Redacción de El Pueblo.

Instituto de Radioactividad.—Ayer tuvo lugar el último día de la Semana agrícola, iniciando los trabajos D. Amando Castrillo y siguiendo D. José Muñoz del Castillo y D. Eusebio Lasala.

Los tres conferenciantes fueron muy aplaudidos. Hoy, a las doce, se celebrará la sesión de clausura, bajo la presidencia del señor rector de la Universidad Central.

No hay tos que se resista al Jarabe Orive.

Según El Siglo Médico, escasas novedades presentó el estado sanitario de Madrid durante la semana pasada. No ofreció variaciones el estado atmosférico, el cual siguió siendo de temperatura suave, pero con una fuerte saturación de humedad. Por esto, las anginas, laringobronquitis, afonías y las manifestaciones de naturaleza reumática son frecuentes. Abundan también los lumbagos, cefálicas, artritis ligeras y neuralgias. Las infecciones intestinales benignas y los desamreglos consecutivos también se observan en mayor número. Los padecimientos crónicos del aparato respiratorio en general han mejorado.

En la infancia abundan los catarros, algo de sarampión y viruelas, casi siempre de forma discreta.

El Real Dispensario Antituberculoso Victoria Eugenia (Tutor, 36), ha admitido en el pasado mes de noviembre 250 enfermos de nuevo ingreso, rechazando a 67 y practicando en total 1.098 asistencias.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito de Palacio se encuentra depositado un portomonedas con metálico, hallado en la vía pública, a disposición de quien justifique su pertenencia.

Institución Municipal de Puericultura.—Durante el mes de noviembre último se han prestado en los cuatro consultorios los servicios siguientes:

Niños vacunados, 50; niños ingresados, 360; números de consultas, 3.399; pesadas efectuadas, 2.475; y operaciones, 21. Total, 6.251.

Se han suministrado 13.788 litros de leche, en biberones, en esta forma:

Central, 26.610 biberones; Sur, 23.527; Norte, 23.849, y Este, 12.913. Total, 84.899 biberones.

Ateneo de Madrid.—Esta tarde, a las seis, se celebrará un concierto de canto por el señor D. Angel Grande, acompañándole al piano el Sr. D. José Nellenilla, interpretando un escogido programa.

Hoy domingo, a las nueve de la noche, tendrán lugar en el Centro de Instrucción Comercial los ejercicios prácticos de la clase de Declamación, que dirige D. Francisco Bravo, pudiendo concurrir los señores socios y señoras que les acompañen.

Instituto de Radioactividad.—Ayer, el doctor Castrillo Martínez inició los trabajos del quinto día de la semana agrícola.

La rigió el Sr. Lasala Gravisano; están encargados de las conferencias de mañana los Sres. Castrillo Martínez, Muñoz del Castillo y Lasala Gravisano.

CHANTILLY

Selecto chantilly en cajitas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly. Helado de chantilly.

Yoghurt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las emenencias médicas. Casa de moda.

LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.169.

REAL ORDEN

IMPORTACION DE TRIGOS

La Gaceta insertó ayer la siguiente real orden del ministerio de Hacienda:

«Ilmo. Sr.: Vista la instancia suscrita por varios fabricantes de harinas de Asturias, Bilbao, Pasajes, Barcelona, Valencia y Andalucía, relacionada con la conveniencia de facilitar la adquisición de trigos extranjeros con intervención del Gobierno, en cantidad suficiente a impedir que por las actuales restricciones de la oferta de algunas comarcas y la constante tendencia a la elevación de precios, puedan verse precisados a aumentar en grandes proporciones el de la harina, o suspender la molinada, haciendo luego forzosa la adquisición de trigos exóticos por el Gobierno en momentos en que alcancen cotizaciones que exijan cuantiosos sacrificios para el Erario:

Considerando que el abastecimiento nacional no puede darse por asegurado con la producción obtenida dentro del país, y, por tanto, es indispensable estimular por los medios menos gravosos las importaciones:

Considerando que la progresión que viene observándose en el aumento de los fletes repercute inevitablemente en el valor de los trigos extranjeros, siendo de recelar que sus precios ascendan, en no lejano plazo, a tipos en que su adquisición en puerto español imponga para la harina valoraciones que nuevamente eleven la del pan, o exijan nuevos y extraordinarios sacrificios al Tesoro:

Considerando que la dificultad con que lucha en estos momentos la molinería nacional para hacer sus adquisiciones antes de que la elevación de precios del trigo extranjero llegue a límites inabordables, consiste, principalmente, en la deficiencia del capital que se necesita para hacer los pagos que hoy son exigidos al contado, mientras que en épocas anteriores lo eran a plazos, que permitían la sucesiva molituración y venta suministrase elementos para el pago de las adquisiciones:

Considerando que en tales circunstancias la intervención del Gobierno, limitada a anticipar los pagos de los contratos que se realicen, contrayendo la obligación los adquirentes de reembolsarlos íntegramente y a plazos, puede permitir que las adquisiciones se comprometan desde luego en cantidad suficiente para cubrir el déficit de la producción nacional:

Considerando que si bien los precios dentro del mercado interior son en la actualidad ampliamente remuneradores, es deber del Gobierno procurar que no lleguen a la depreciación, que sería de temer, con una concesión ilimitada de franquicias,

Su Majestad el Rey (q. d. g.), de acuerdo con lo propuesto por el Consejo de Ministros, se ha servido disponer que se facilite por el Gobierno la importación de trigo extranjero, satisfaciendo el importe de las facturas provisionales en la forma que se acuerde con los vendedores de origen, bajo las condiciones siguientes:

1.ª La contratación en las condiciones establecidas por esta real orden se procurará limitar a 200.000 toneladas de trigo.

2.ª Las cantidades anticipadas por el Tesoro para estas adquisiciones serán reintegradas al mismo por terceras partes, mediante letras o pagarés a cargo de los adquirentes, con vencimiento de treinta, sesenta y noventa días, a contar desde la fecha de la entrega de la mercancía.

3.ª El Gobierno eximirá del impuesto de transportes y de los derechos arancelarios las cantidades de trigo que se introduzcan con arreglo a las condiciones de la presente disposición, debiendo disfrutar de iguales franquicias los trigos pendientes de despacho en los muelles y en los depósitos comerciales, pero computándose la cantidad a que asciendan en la que se determine como necesaria para el puerto donde se aplique esta extensión.

4.ª La diferencia entre el precio a que resulte adquirido el trigo y el de la harina de él obtenida no podrá exceder de 12 pesetas los 100 kilos, sin que, de todas suertes, el precio de dicha harina de clase corriente pueda exceder en ningún caso de 48 pesetas los 100 kilos.

De real orden, acordada en Consejo de Ministros, lo digo a V. I. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde a usía muchos años. Madrid, 13 de noviembre de 1915.—Bugallal. Señor director general de Aduanas.»

Estadística agronómico-catastral

El señor subsecretario de Hacienda, D. Mariano Ordóñez, ha tenido la amabilidad de enviarnos un ejemplar del gráfico representativo del estado de los trabajos agronómico-catastrales en España. En una serie de planos primorosamente litografiados se pone de manifiesto las distintas fases por que pasa el trabajo desde la formación de plano de conjunto hecha por el Instituto Geográfico y Estadístico hasta la caracterización parcelaria, llevada a cabo en sus distintos grados (masas de cultivo y predios) por el personal técnico dependiente del ministerio de Hacienda. En hojas sucesivas se expone claramente y sobre un mapa de España cuáles son las provincias terminadas, cuáles las que en la actualidad son objeto de trabajos y cuáles las preparadas por el Instituto Geográfico y en que pueden empezar los trabajos de avance catastral, cuando los recursos del presupuesto lo consientan. En nuevas hojas se exponen las relaciones superficiales entre la parte terminada, en ejecución y en preparación, y finalmente, y como resumen, se hace ver la importancia del avance catastral en sus relaciones con la Hacienda pública y el consiguiente aumento de riqueza descubierta en las diferentes provincias, que asciende a 33.000.000 de pesetas en las siete hoy terminadas, lo cual ha permitido bajar el tipo de gravamen del 20 por 100 al 14 por 100, obteniendo al mismo tiempo mayores ingresos por el concepto de tributación de la riqueza rústica.

A grandes consideraciones se prestan las cifras que se refieren al coste del trabajo realizado, en comparación con el que se hace en otros países, pues éstos oscilan entre 9 y 11 francos por hectárea, y sólo se eleva a 1,31 pesetas en España, diferencia que no está en relación con el mayor perfeccionamiento de la parte gráfica del trabajo extranjero, que está por otra parte facilitado por la forma en que se encuentra allí la propiedad y la documentación que a ella se refiere. No obstante el aumento de riqueza conseguido, es muy exiguo el número de reclamaciones presentadas contra el trabajo catastral, valoradas en el 4,8 por 100 del número de fincas a que el avance afecta hasta la fecha.

Finalmente, la impresión que se obtiene al examinar los gráficos recientemente publicados, es la de que el trabajo de avance catastral está lo suficientemente adelantado para que fácilmente pueda verse el momento de su terminación, que afecta a más de la mitad del territorio nacional, pues comprendiendo éste 50.000.000 de hectáreas (de las cuales están concertadas 2.000.000), resultan 28.000.000 de hectáreas entre terminadas y distintas fases del trabajo, y sólo 20.000.000 aquellas no comenzadas.

Atun dentro de la estrechez del presupuesto, es indudable que todo aumento destinado a Catastro representa en definitiva un adelanto en la percepción del consiguiente aumento tributario, y lo que es más importante aún, llegar lo antes posible al conocimiento de la capacidad productiva de España, única base segura para todas las futuras reformas de Hacienda.

LA COMPANIA DE MADERAS. Madrid (Argumosa, 14), T.º 689, Santander, Bilbao, Gijón, «San Juan» (Avilés), Pasajes, Alicante.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Los maestros de Navarra.

Una Comisión de representantes en Cortes por Navarra, acompañada del Sr. Bergamini, visitó al ministro para hablarle de la ampliación de créditos en el presupuesto para abonar las diferencias de sueldo a los maestros de Navarra por haberse incorporado estos haberes al presupuesto del Estado.

El obispo de Solsona.

Este prelado conferenció con el Sr. Andrade para solicitar una subvención o auxilio que permita realizar trabajos de investigación acerca de unos yacimientos prehistóricos de extraordinaria importancia que existen en terrenos de su diócesis.

El ministro ofreció enviar persona técnica que le informe de este asunto para resolver el definitiva.

Artes e Industrias.

Se nombra director de la Escuela Industrial de Las Palmas (Canarias) a D. Manuel Mascareñas.

Se aprueba el presupuesto formulado por el director de la Escuela de Artes e Industrias de Valladolid para invertir la cantidad de 3.000 pesetas designadas al pago de jornales en los talleres de la misma, y por el de la de Linares.

FOMENTO

Visitas y Comisiones.

El ministro de Fomento recibió numerosas Comisiones y visitas, por ser día designado para ello, siendo de las más importantes la formada por representantes de Navarra, entre los que figuraban los señores marqués del Vado y Vázquez de Mella, que pidió al señor Espada la pronta resolución de dos expedientes de montes que afectan a aquella provincia.

Otra Comisión de Calahorra, presidida por D. Tirso Rodríguez, y en la que también figuraban otros diputados y senadores por la Rioja, solicitó del ministro que se active el expediente para la construcción de una presa, con objeto de facilitar el riego de una considerable extensión de terreno del término de aquella villa.

Los alumnos de las Escuelas de Camblón, Minas y Montes visitaron al Sr. Espada para que se les concedan las vacaciones de Navidad, y el ministro contestó que se atenderá en esto a lo que le informen los directores de los respectivos centros docentes.

Y, por último, el Sr. Lerroux conferenció con el ministro acerca de asuntos que interesan a su distrito.

LOS TEATROS

ESPAÑOL.—Hoy domingo se darán dos funciones en este teatro, representándose a las cuatro y media la tragedia nueva, de inusitado espectáculo, Anibal, que cada día obtiene mayor éxito, y las Canciones epigramáticas, que tanta aceptación han conseguido...

Princesa.—El éxito alcanzado este año por el abono a lunes de estrenos ha superado a toda ponderación, y se explica teniendo en cuenta lo sucedido en la temporada anterior, en la cual todas las grandes solemnidades se celebraron en función correspondiente al citado abono, cosa que se ha de repetir en la próxima, haciéndose también dichos días los beneficios de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, así como debuts de importancia y todos los estrenos, entre los que se cuentan obras de las más prestigiosas firmas, a saber: D. Jacinto Benavente, Campo de armijo y La tónica amarilla; D. Joaquín de El con cuyo estreno se inaugurará la temporada; D. Angel Guimerá, D. Eduardo Marquina, D. Ricardo Baroja, D. Francisco Villaseca, etc., etc.

El abono a las escasas localidades sobrantes continúa abierto en la Contaduría del teatro todos los días, a excepción de los festivos, de once a una y de tres a siete de la tarde.

La inauguración se verificará del 15 al 20 del mes actual.

Zarzuela.—Hoy domingo se verificarán tres grandes funciones: a las cuatro, y en función completa, la comedia de gran éxito Una buena muchacha; a las seis y media y diez y media de la noche, también en función completa, la celebrada comedia de Linares Rivas La espuma del champagne, en cuya obra se distinguen de un modo especial Nieves Suárez, Hortensia Gelabert y García Ortega. En la próxima semana, estreno de la comedia en cuatro actos El pan del chico. Por el ambiente en que esta obra se desarrolla y por ser de costumbres madrileñas, se espera para de llamar la atención del público. El reputado escenógrafo Sr. Gayo ha pintado una decoración que será justamente celebrada.

Apolo.—Hoy domingo se representarán en las cuatro secciones que se verificarán por tarde y noche las siguientes aplaudidísimas obras: a las cuatro, doble, La mazorca roja y El nido del principal; a las seis y media, especial, La patria chica y Diana cazadora ó Pena de muerte al amor; a las diez y cuarto, sencilla, El nido del principal, y a las once y tres cuartos, sencilla, Diana cazadora ó Pena de muerte al amor.

Próximamente, estreno de la fantasía cómica-dramática en tres actos, divididos en once cuadros, inspirada en una novela de Julio Verne, letra de Manuel Garrido, música del maestro Quisiant, titulada Hijo del Sol! Decorado de Muriel, vestuario de la Casa Vila y atrezzo de Eduardo Delgado.

Price.—Hoy, a las cuatro y media de la tarde, se celebrará una función monstruo, poniéndose en escena la popularísima zarzuela del maestro Villa El Cristo de la Vega, y como final de fiesta el graciosísimo entremés de los hermanos Quintero El chiquillo, en el cual tan señalado éxito alcanzaron ayer el señor Aparici y la primera tiple debutante, señora Villagrana.

Por la noche se repetirá El Cristo de la Vega.

Eslava.—Hoy domingo, variado y atrayente espectáculo de tarde y noche, representándose a las cuatro y media la extraordinariamente aplaudida opereta en tres actos, de Asensio Más y Cadenas, música de Strauss, La invitación al vals, gran éxito de esta compañía, y a las seis y media y diez y media de la noche, respectivamente, 22.ª y 23.ª representaciones del nuevo vodevil de Blasco, con música de Foglietti, El capricho de las damas, para el que a diario se agotan las localidades en Contaduría, mereciendo entusiastas elogios tanto el espléndido decorado, de Martínez Gari, como los elegantes figurines y volantes de fantasía confeccionados por la Casa Peris Hermanos, bajo la dirección del notable artista J. Zamora, de la Casa Poiret de París.

El martes de la semana próxima, a las seis

de la tarde, tendrá lugar el reestreno de la divertidísima opereta en tres actos La señorita Capricho, para la que ha pintado las decoraciones el Sr. Gari. Con dicha obra hará su presentación el notable primer actor Luis Ballester, de quien tan gratos recuerdos guarda el público de Eslava.

Infanta Isabel.—Hoy domingo, a las cinco de la tarde, gran función extraordinaria, representándose el admirable drama de Galdós Sor Simona y la comedia en un acto La praviána. A las diez de la noche, en función popular a precios populares, Sor Simona y Un invento prodigioso.

El lunes, a las seis de la tarde, volverá a representarse la celebradísima comedia El amigo Teddy. Por la noche, Sor Simona y Un invento prodigioso.

Teatro del Vodevil.—El éxito resonante obtenido la noche de su estreno por el vodevil de Keroult y Barrés Tourtelin s'amuse, adaptado al castellano con el título de El debut de Robinet, ha sido plenamente confirmado por el público en la segunda representación.

El debut de Robinet es, seguramente, el vodevil más gracioso de cuantos se han representado en España, y puede considerarse como el éxito más franco de la presente temporada.

Las Sras. Velázquez, Rosales y Calvo—deliciosas y sugestivas protagonistas de la obra,— y los Sres. Llaneza, Portillo, Barreto—Inimitable Robinet.— Guerra y Santander harán las delicias del todo Madrid que desfilará por el Vodevil a presenciar el via crucis del desdichado Robinet.

Hoy domingo, a las cuatro y cuarto de la tarde, se pondrá en escena La lámpara maravillosa; a las seis y media se representará el aplaudido vodevil El día y la noche, y a las diez y media, El debut de Robinet.

LOS AFICIONADOS

La Farandula.—Con gran éxito se ha verificado en el teatro Español los pasados días 29 y 30 de noviembre la segunda velada de esta artística Sociedad. Figuraban en el cartel la comedia Jimmy Samson y el pasillo cómico Los meritorios.

La representación, irreprochable, y el vestuario, muy lujoso.

Fueron justamente aplaudidas las Sras. Andrada, Boto, Calvo, Rodríguez, Molina (Pilar), Sánchez, Porsset, y los Sres. Montenegro, Pereda, López Costa, Santa Cruz, Herrero, Vila, Fernández, Palacios, Sarro, Romero, Varela y Cuervo.

Las veladas correspondientes al presente mes de diciembre se verificarán muy en breve, con un escogido programa.

Hipercloridria

ó acidez del estómago, úlcera del mismo, vómitos, ácidos, aguas de boca, neurosis del estómago, neurastenia gástrica. Tómese en todos los casos el único medicamento que cura, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

VECINDARIO ALARMADO

FINCA QUE SE HUNDE

Entre los vecinos de la casa núm. 35 de la calle de San Gregorio se produjo anoche gran alarma, porque, según parece, se agrietó de modo visible toda la medianería de la finca.

Hace algunos días que se notaron evidentes síntomas de resentirse las paredes, que, á consecuencia de las excavaciones que en el solar de al lado vienen haciéndose para edificar, han quedado en mala situación de resistencia.

Como decimos, la justificada alarma de anoche fué enorme. Para tranquilizar á los vecinos, el agente D. Manuel Blanco Méndez dió aviso de lo que ocurría á la Dirección de Incendios, de donde, con la acostumbrada rapidez, salió personal y material de salvamento, al mando del jefe de zona Sr. Quintanilla, arquitecto de guardia.

Poco después se presentó el Sr. Monasterio, acompañado del comisario especial señor Gullón y del teniente alcalde del Hospicio, señor Retortillo.

En vista de los dictámenes técnicos, los vecinos procedieron á desocupar sus viviendas.

La casa quedó anoche mismo convenientemente apuntalada, y no se teme de momento que sobrevenga el temido hundimiento, dadas las medidas que se han adoptado.

VIDA DEPORTIVA

FOOT BALL

Para el lunes y miércoles.

Los días 6 y 8 del corriente, á las tres y cuarto de la tarde, tendrán lugar en el campo de Athletic dos grandes partidos de foot-ball entre el primer equipo de esta Sociedad y el del Real Unión Club, de Irún.

HIPICA

Carreras de caballos para hoy.

El programa de las carreras de caballos que se celebrarán esta tarde, último día de la reunión de otoño, es el siguiente:

A las dos y media, primera carrera, «Consolación Militar» (handicap).

Premio, 500 pesetas.

Distancia, 1.600 metros.

Inscritos:

Nador, Sol, Sil y Estaubé.

Segunda carrera, «Despedidas» (handicap).

Premio, 1.000 pesetas.

Distancia, 2.000 metros.

Inscritos:

Fripón III, Madaya, Tilania y Chispero.

Tercera carrera, «Consolación Nacional» (handicap).

Premio, 1.000 pesetas.

Distancia, 1.000 metros.

Inscritos:

Miranda, Panier Fleuri, Odda, Royal Blood y Winking Girl.

ATLETISMO

Fiesta benéfica.

Organizada por la Sociedad Gimnástica Española, se celebrará en su beneficio una fiesta en el Gran Teatro, que tendrá lugar el martes 7 del corriente, á las nueve de la noche.

El programa es el que á continuación publicamos:

Primera parte.

- 1.ª Sinfonía.
2.ª Antipodas, Sr. Elgarresta.
3.ª Demostraciones de levantamiento de peso, Sres. Soto, campeón de España, y García-Tuñón, campeón de esta Sociedad.
4.ª Los Selvas, acróbatas cómicos.
5.ª Ejercicios en paralelas, Sres. Jiménez (E.), Borrajo (B.), Valderrama, Guzmán, Martínez, Pérez, García-Tuñón y Alcubilla.
6.ª The Germans, acróbatas olímpicos.
7.ª Demostraciones de boxeo, Sres. Borrajo (B.) y San Martín.
8.ª Davino et Pittis, excéntricos musicales.
9.ª Los Balmez, olímpicos.
10.ª Movimientos de conjunto y tracción de la cuerda, por la clase de niños de esta Sociedad, dirigidos por el profesor Sr. Castanedo.

Descanso.

- 11. Durante éste se proyectará una película del Congreso Internacional de Educación física, de París.

Segunda parte.

- 12. Sinfonía.
13. Ejercicios en anillas, profesor señor Novoa y Sres. Virriales (M.) y Roselló.
14. Los Pítors, acróbatas cómicos.
15. Los Irjs, juegos olímpicos.
16. Asalto de espada y de sable, señores F. Bilbao y Calzada, y Jiménez (J.) y González.
17. Los Vital, equilibristas.
18. Equilibrios en sillas, profesor Sr. Alcubilla y Sres. Jiménez (E.) y Díaz.
19. Los Rubians, acróbatas de salón.
20. Lucha grecorromana, Sr. Ruiz, campeón de Madrid y de la S. G. E., y Sr. Ceballos.
21. Lucha japonesa, Sres. Blanco y Zabala; árbitro de luchas, Sr. Nieto.
Nota. La Directiva se reserva el derecho de alterar el programa si las circunstancias lo exigen.

S. DE L.

EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—4,20, Anibal y canciones.—9,45 (31 de abono, popular), Anibal y Canciones por Amalia Isaura.

LARA.—4,30 (doble), Fantasmas (dos actos).—6,30 (doble, especial), La autoridad competente (tres actos).—10,30 (doble, especial), Fantasmas (dos actos), y Sangre y gloria.

APOLLO.—8 de abono.—4 (doble), La mazorca roja y El nido del principal.—6,30 (especial), La patria chica y Diana cazadora ó pena de muerte al amor.—10,15 (sencilla), El nido del principal.—11,45 (sencilla), Diana cazadora ó pena de muerte al amor.

ZARZUELA.—1, Una buena muchacha.—6,30 y 10,30, La espuma del Champagne.

COMICO.—4, 10 de señoras (reformada) y El pilluelo de París (dos actos).—6,15 (especial), La casa de Quirós (dos actos), y El gusano de luz (reformada).—10,15, Los campesinos y La casa de Quirós (dos actos).

ESLAVA.—4,30 (doble), La invitación al vals (tres actos).—6,30 y 10,30 (doble), El capricho de las damas (tres actos).

NOVEDADES.—Moja.—4, El tío de las caídas.—5, La Famosa.—6,15, El cofre de Matías.—7,30, La declaración de guerra.—8,15, La Famosa.—10,30 (doble), El tío de las caídas y Cien Fantasmas.

FRICE.—4,30, El Cristo de la Vega y El chiquillo.—1, El Cristo de la Vega.

COLISEO IMPERIAL.—12,41, Matinée con regalos. 3,15 y 8,30, Feticulas.—4, La Paletita.—5, Las Inauguras y Cuento inornat (especial).—6,30, La moza del llano (especial).—8,30, Los chiquillos.—10,30, En mar de fondo (especial).

CERVANTES.—Compañía Simó-Raso.—4,30 (función entera), Como buitres (dos actos) y López de Coria (dos actos en tres cuadros).—10,30 (doble), López de Coria.

ESPAÑA ISABEL.—5, Sor Simona y La praviána.—10,30 (especial), Un invento prodigioso.

YODEVIL.—4,15.—La lámpara maravillosa.—6,30, El día y la noche (reprise).—14,30, El debut de Robinet.

BARDIERI.—3,45, Los campesinos.—4,45, Gente de alforja.—6, Los cadetes de la Helma.—7,15, Carreteras.—8,15, Flor del campo.—10,15, El Caberota.—11,30, La corte de Paroan.

MARTIN.—4, Sierra Morena.—5, La alegre trompetería.—6,30 (doble), La raza de 16 y El harén.—8,30, Sierra Morena.—10,30, La raza de 16.—11,45, El harén.

GRAN TEATRO.—Palacio del Cineatográfico.—A las 8,30 (doble), éxito de Maiciste (cinco partes, 2,500 metros) y Kinemacolor.—A las 6 (doble), éxito estupefaciente de Maiciste (hora y media de duración) y Kinemacolor.—A las 6,30 (especial), magnífico estreno: Martir del ideal (episodio histórico en tres partes), interpretado por la Berlioz (exclusiva y única de esta Empresa). El éxito de los éxitos, lo asombroso... lo inesperado... Maiciste (verá usted esta película, volverá á verla y traerá á toda su familia). Proyectada ante Sus Majestades, con éxito brillante. Sólo puede verse en Gran Teatro y Cineama X, pues es exclusiva de esta Empresa, y Kinemacolor. Noche: A las 8,45 (doble), todo el programa de la tarde.

SALON DORE.—Cinco grandes secciones: 3, 4,30, 5,45, 7 tarde y 4,30 noche.—Programa selecto, del que formarán parte las cintas Protea III y Trágico parecido. En todas las secciones, iguales precios; nada de abusos. Lunes, estrenos extraordinarios, quinta y sexta serie de El colectivo negro. Bandidos de levita (1.200 metros, Pathé).

TRIANON-PALACE.—Cineama aristocrático.—A las 4, 3, 4 y 12, 7 y 9 1/2.—Éxitos colosales de Robleza de corazón, Trágico parecido y Blancos como vena en Estreno de Venanzio de contrabandistas y gradostismas películas cómicas.—Butacas, 0,40.

ROYALTY y PRINCIPE ALFONSO.—Secciones, á las 4,30, 5,45 y 7, Noche, á las 9,45.—Grandiosa función monstra, figurando la magnífica cinta de aventuras, Protea III.—Butacas, 0,30 y 0,50.

CULTOS PARA EL DÍA 5

Se gana el Jubileo de las Cuarenta Horas en las Monjas Jerónimas (calle de Lista, 31) y continúa la novena á la Purísima; á las ocho se manifestará á Su Divina Majestad; á las diez, misa mayor, y por la tarde, á las cuatro y media, estación, rosario, sermón (que predicará el P. Jerónimo Benito), novena, preces y reserva. La misa y oficio son de la Dominica, rito semidoble de segunda clase, color morado.

Vísita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Dolores en las Monjas Valdeca y Trinitarias, ó de la Asistencia en los Flamencos.

Espiritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: San Juan de Sahagún.

AVISOS UTILES

GRILL-ROOM-RITZ

Innovación de los CUBIERTOS RITZ á 8 pesetas, con vinos Jerez, Rioja y Champagne comprendido. Se seguirán sirviendo los almuerzos de 4,50 y comidas de 5 pesetas, que tan buen éxito han alcanzado.

SEÑORITA, hablando alemán, francés ó inglés, busca lecciones por la tarde ó acompañar señoritas.—Alarcón, 29, pral. izqda.

BOLSA DE LOS DIAMANTES

Compra de joyas, perlas y brillantes. Taller de construcciones. ESPOZ Y MINA, 3, PISO ENTRESUELO

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

LOS que tengan TOS

tomen las PASTILLAS del Dr. ANDREU y se curarán. Casi siempre desaparece la tos al consumir la primera caja. Pídanse en las Farmacias

GUISANTES ULEIC.—LOGROÑO

RIESCO MUEBLES, PURO ESTILO TAPICERIA ARTISTICA GRANDES PREMIOS 32 - BARQUILLO - 32

MARIANA.—Masajista y manicura. Últimos adelantos para la belleza, de Nueva York, Berlín y Londres. Conservación de la piel ó higiene del cuerpo, según los tratamientos aconsejados por el Institut de Beauté de París.—Monte Esquinza, 5.

HERNIADOS

TODAS LAS HERNIAS, por antiguas y rebeldes que sean, se sujetan y contienen siempre con el afamado VENDAJE BARREIRE, adoptado por el ejército francés. Modelo especial económico para obreros. Consulta gratis. MONTERA, 33, PRAL., MADRID.

MUCHOS POCOS

hacen mucho. Esta es la teoría de AL TODO DE OCASION, FUENCARRAL, 45, que vende un 50 por 100 más barato que en las tiendas alhajas, relojes, paraguas, pianos, máquinas de escribir, juegos de plata, etc., etc.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

Sueño

Los enfermos, las personas de temperamento nervioso, las que se dedican á trabajos mentales y las que accidentalmente se encuentran excitadas ó experimentan algún disgusto ó contrariedad hallarán un sueño tranquilo, natural, tomando antes de acostarse el ELIXIR VERONAL, del Dr. Bustamante.

Sueño

FARMACIAS Y DROGUERIAS

Géneros para la confección del corsé. La casa mejor surtida y económica.—Alfonso de Codes.—Calle de Romanos, número 2. LA SEÑORA D.ª María Magdalena Mayo de la Fuente Falleció el día 27 de noviembre de 1915...

BOMBONES marca "LA BOMBONERA" Son los mejores que se conocen por su finura y exquisitez.—Calle de Sevilla, num. 2. Perros luís Correos.-Telégrafos

SOCIEDAD ANÓNIMA DE OMNIBUS DE MADRID Esta Sociedad admite proposiciones para el suministro de 216.000 kilos de cebada para el ganado de la misma, durante todo el año 1916, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en las oficinas centrales: Paseo de los Pontones, 2. Sociedad General de Anuncios MONTERA, 19. (ANTES ALCALÁ, 6).--MADRID

Se liquidan los muebles que hay en alcobas, comedores, despachos y salas, garantizados por dos años; no comprar sin visitar esta casa. Barrio de Salamanca En la nueva casa calle de Lagasca, núm. 110, esquina á General Oraa, quedan solamente dos espléndidos cuartos principales para alquilar, gran confort, 15 piezas, ascensor, calefacción central, baño, lavabo Bidet, dos retretos, escalera de servicio, teléfono. También hay tiendas á propósito para farmacia, zapatería, estanco, etc., etc. Alquilárense módicos. OPTICA "AMERICA", ALCALA, 35 REGALO La Virgen del Pilar Mayor, 34, rebaja los precios de confecciones de piel una de las más antiguas y afortunadas de siempre, la de D. Cristino de Prado, Plaza del Angel, núm. 9.—En el sorteo último fué favorecida con uno de los premios mayores, de las tres series.—Remesa á los que pidan pronto para el gran sorteo de Navidad. SE VENDE acreditado establecimiento de coches de lujo, sitio céntrico, en buenas condiciones. Razón, Montera, 12.—La India. EL CARBON BARATO

POR DOS PESETAS LA POSITIVA.—Trajes y gabanes de caballero, generos superiores, hechos á su gusto y medida. (Ojal por dos pesetas. Oficinas: Apodaca, número 8, tercero. PARA REGALOS Visítalos siempre exposición Serrano, la mejor surtida, la más barata, compra siempre sin intermediarios que son los que enriquecen la vida, Serrano, Infantas, 27. Ciruelos Claudios Se venden 2.000, clase superior, tres reales uno. Manuel Caballero, El Esparragal en Talavera de la Reina. Tuberías de acero usadas para agua y corchos, J. Rivera, San Justo, 1. La Prensa Agencia de Anuncios DE RAFAEL BARRIOS Carmen, 18, primero. MONTERA, NUM. 19

